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ДЛЯ УСТАНОВЛЕНИЯ ПРОЧНОГО МИРА
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Очередные выборы в Милли 
Меджлис должны были состоять-
ся в ноябре. Однако в связи с тем, 
что на этот месяц в Азербайджане 
назначено проведение 29-й кон-
ференции ООН по изменению 
климата, было принято обращение 
о проведении внеочередных выбо-
ров. 28 июня распоряжением Пре-
зидента VI созыв Милли Меджли-
са был распущен, а внеочередные 
выборы назначены на 1 сентября.

Нынешние выборы в ММ знаме-
нательны тем, что станут первыми 
в истории независимого Азер-
байджана, проведенными на всей 
суверенной территории страны. 
Они пройдут на более чем 6400 
избирательных участках по 125 
избирательным округам.
Было обнародовано число избира-
телей, имеющих право голоса: 
6 млн 334 тыс. 444 человек. 

1 СЕНТЯБРЯ

НА ВСЕЙ ТЕРРИТОРИИ

Каспий
ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ www.kaspiy.az

ГАЗЕТА ТРЕХ СТОЛЕТИЙ

     № 33 (1705) 31 августа 2024 г. Цена – 40 гяп.

Новости,
цифры,
факты

Что 
скрывает 
колбаса?

Пара-
лимпиада
в Париже

Стр. 5 Стр. 10 Стр. 14 Стр. 16

АЗЕРБАЙДЖАН ПОДАЛ ОФИЦИАЛЬНУЮ ЗАЯВКУ НА ВСТУПЛЕНИЕ В БРИКС

На долю государств БРИКС 
приходится 20% азербайд-
жанского экспорта, а в бло-
ковом формате у страны 
появятся дополнительные 
возможности для опериро-
вания на рынке.

Азербайджан играет 
ключевую роль в регионе 
Южного Кавказа, является 
своего рода стабилизато-
ром, что дает возможность 
БРИКС – в качестве блока 
– охватить важный регион. 

30 августа Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Алиев 
принял делегацию в составе членов 
Великого национального собрания 
Турции во главе с руководителем 
межпарламентской группы дружбы 
«Азербайджан-Турция» Шамилем 
Айрымом.

Коснувшись региональной ситуации, 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев подчеркнул, что для установ-
ления прочного мира из Конституции 
Армении должны быть исключены 
территориальные претензии к Азер-
байджанской Республике и внесены 
изменения. 

Выборы в Милли Медж-
лис Азербайджана 
состоятся 1 сентября. 
Это будут вторые в 
истории Азербайджана 
внеочередные парла-
ментские выборы. 
И первые, которые 
пройдут на всей 
территории страны.

Братство и дружба 
президентов 

Азербайджана и 
Турции определяют 

дорожную карту 
отношений 

между нашими 
странами.

Несмотря на то, что с 
момента инаугурации 
нового иранского 
президента Масуда 
Пезешкиана прошло 
около месяца, пер-
турбации в иранском 
правительстве про-
должались до послед-
него времени. 

Атаки вирусов на чело-
вечество – не редкость. 
Вспышка COVID-19 
переросла в одну из 
самых смертоносных 
пандемий. А сейчас 
множится число стран, 
где обнаружили оспу 
обезьян. Есть ли у нас 
повод для волнения? 

Антарктида – это край 
земли, ледяные ветры 
и морозы. Мало кто 
отваживается отпра-
виться туда, но наша 
героиня Aйганым 
Куандыкова сделала 
этот смелый шаг и по-
том рассказала «Кас-
пию» об экспедиции.

ПЕЗЕШКИАН 
СОБИРАЕТ 
КАБИНЕТ

АТАКУЕТ 
ОБЕЗЬЯНИЙ
ВИРУС

ПУТЕШЕСТВИЕ 
НА КРАЙ 
ЗЕМЛИ 
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Официальная стати-
стика представила 
данные о потреби-
тельских расходах 
населения. Подросшие 
издержки домохо-
зяйств с поправкой на 
невысокую инфляцию 
могут быть следствием 
экономического роста.

Большие нагрузки, 
неумение правильно 
отдыхать, проблемы 
в коллективе – все 
это может привести 
к эмоциональному 
выгоранию. Люди по 
всему миру испытыва-
ют его все чаще, да и 
не так оно безобидно. 

В Баку вновь побывал 
Борис Оскарович Бур-
да – известный укра-
инский журналист, 
телеведущий, кули-
нар, писатель. В сто-
лице Азербайджана 
он поделился своими 
воспоминаниями 
с газетой «Каспий».

ДОВЕРИЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
РАСТЕТ 

ПОКА
НЕ СЕЛИ 
БАТАРЕЙКИ

ОТВЕЧАЕТ 
БОРИС
БУРДА
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СТРАНА ИДЕТ В БРИКС

Юбилей
Музея
ковра

К ВЫБОРАМ ГОТОВ
АЗЕРБАЙДЖАН



В мероприятии приняли участие Прези-
дент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев, первая леди Мехрибан 
Алиева и их дочь Лейла Алиева.
Основатель компании Agalarov Develop-
ment Эмин Агаларов проинформировал 
главу государства об основных проектах 
Sea Breeze – школе Образовательного 
комплекса LANDAU School, рассчитан-
ной на 231 ученика, и SABAH.school 
на 450 учащихся. 
В обеих школах есть компьютерные 
классы, кабинет психолога, лаборатории, 
открытая и закрытая спортивные пло-
щадки. Обучение ведется на английском 
языке по британскому куррикулуму. Кро-
ме того, на территории LANDAU School 
имеется отдельное здание для дошколь-
ного образования. В целом образователь-
ный комплекс рассчитан более чем на 
1100 учеников.

САМЫЙ БОЛЬШОЙ АПАРТ-ОТЕЛЬ 
Был сдан в пользование и самый боль-
шой апарт-отель The Grand, который со-
стоит из 224 апартаментов и трех пентха-

усов, предназначенных для проживания 
круглый год или сдачи в аренду. На тер-
ритории апарт-отеля функционирует два 
бассейна, три ресторана, конференц-зал, 
бутики, SPA-центр и ресепшн-сервис.
Sea Breeze с точки зрения архитектурных 

решений развивается как город будуще-
го: экологичный, современный и техно-
логичный. Флагманский проект Caspian 
Dream Liner, первый проект жилой не-
движимости в виде огромного лайнера, 
будет построен на искусственном острове. 
Благодаря этому уникальному архитек-
турному сооружению Sea Breeze станет 
еще более привлекательной точкой на 
мировой туристической карте. 
Этим летом были открыты аквапарк, 
лунапарк и цирк, новые пляжные зоны, 
в том числе благоустроен бесплатный 
пляж рядом с городом-курортом. 
На территории высажено около 1 млн 
растений и деревьев. Площадь озелене-
ния на сегодняшний день достигает уже 
150 га.
В рамках 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата COP29, которую наша 
страна примет в ноябре, здесь будет раз-
бит ландшафтный парк. В акции по по-
садке именных деревьев примут участие 
гости мероприятия, политики и деятели 
культуры.
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Новое 
госагентство

Против 
колониализма

Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
подписал указ «О дополнительных ме-
рах по совершенствованию управления 
в сфере антимонопольного контроля и 
надзора за потребительским рынком».
Согласно указу, на базе Госслужбы по 
антимонопольному надзору и контролю 
за потребительским рынком Азербайд-
жана создано Государственное агентство 
по антимонопольному надзору и кон-
тролю за потребительским рынком при 
Президенте Азербайджанской Республи-
ки. Агентство является центральным ор-
ганом исполнительной власти, осущест-
вляющим государственный контроль и 
регулирование в сферах антимонополь-
ного надзора, недобросовестной конку-
ренции, госзакупок, стандартизации, 
управления качеством, защиты прав 
потребителей, контроля за потребитель-
ским рынком и т.д.

Бакинская инициативная группа пред-
ставила в Комитет по правам человека 
ООН альтернативный доклад, разобла-
чающий колониальную политику Фран-
ции, с акцентом на ситуацию в Новой 
Каледонии и Французской Полинезии.
Доклад «Наследие французского ко-
лониализма продолжает существенно 
препятствовать осуществлению прав на 
самоопределение в Новой Каледонии и 
Французской Полинезии» опубликован 
на официальном сайте Комитета по пра-
вам человека ООН. 142-я сессия Коми-
тета по правам человека ООН пройдет с 
14 октября по 8 ноября. В рамках сессии 
будут заслушаны страновые доклады о 
выполнении Международного пакта о 
гражданских и политических правах. 

Подписан
важный документ
В соответствии с подписанным 19 апре-
ля 2024 года протоколом 8-й встречи 
Государственной комиссии по делими-
тации госграницы между Азербайджан-
ской Республикой (АР) и Республикой 
Армения (РА) и Комиссии по вопросам 
делимитации государственной границы 
и пограничной безопасности между РА 
и АР, комиссии завершили работу по 
согласованию положения о совместной 
деятельности.
30 августа положение о совместной де-
ятельности комиссий соответствующим 
образом было подписано. В настоящее 
время АР и РА приступили к проведе-
нию внутригосударственных процедур.

Коснувшись регио-
нальной ситуации, 
Президент Ильхам 
Алиев подчеркнул, 
что для установления 
прочного мира из 
Конституции Арме-
нии должны быть 
исключены террито-
риальные претензии 
к Азербайджану и 
внесены изменения. 
А поскольку Армения 
не хочет упразднять 
исчерпавшую себя 
Минскую группу, она 
не заинтересована в 
мирном договоре и 
достижении прочно-
го мира в регионе.
Касаясь несправед-
ливого отношения 
к нашей стране ан-
тиазербайджанских 
сил в ряде западных 
институтов, глава 

государства подчер-
кнул, что позиция 
против нас в Парла-
ментской ассамблее 
Совета Европы непо-
средственно связана 
с обеспечением нами 
своей территориаль-
ной целостности и 
суверенитета.
Выступившие на 
встрече члены азер-
байджано-турецкой 
межпарламентской 
группы дружбы 
подчеркнули, что 
наши страны всегда 
находятся рядом 
друг с другом, сила 
Азербайджана – это 
сила Турции, а сила 
Турции – это сила 
Азербайджана, отме-
тили нерушимость 
азербайджано-турец-
кого братства.

Об этом заявил руководитель 
межпарламентской группы 
дружбы «Азербайджан-Турция» 
Шамиль Айрым на встрече с 
Президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым, подчеркнув 
при этом, что наша страна явля-
ется сияющей звездой Кавказа.

ПАРЛАМЕНТАРИИ ТУРЦИИ 
В СТАТУСЕ НАБЛЮДАТЕЛЯ
30 августа Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял делегацию в соста-
ве членов Великого националь-
ного собрания Турции во главе с 
руководителем межпарламент-
ской группы дружбы «Азербайд-
жан-Турция» Шамилем Айры-
мом, прибывшей в нашу страну 
для участия в предстоящих пар-
ламентских выборах в статусе 
наблюдателя. Отметив, что эти 

выборы являются первыми пар-
ламентскими выборами, про-
водимыми на всей территории 
Азербайджана, Шамиль Айрым 
подчеркнул значение полного 
обеспечения суверенитета и 
территориальной целостности 
нашей страны.
Шамиль Айрым заявил, что 
его страна поддерживает шаги 
Азербайджана, направленные 
на обеспечение прочного мира в 
регионе. Подчеркнув, что подго-
товительная работа к COP29, ко-
торая пройдет в Азербайджане, 
ведется безупречно, гость поже-
лал успехов нашей стране в про-
ведении этого международного 
мероприятия.

Братство и дружба президентов Азербайджана и Тур-
ции определяют отношения между нашими странами. 
А развитие Азербайджана и его достижения вызывают 
в Турецкой Республике чувство большой гордости.

28 августа состоялось открытие школы Образовательного комплекса LANDAU School и 
апарт-отеля The Grand, созданных на территории центра отдыха Sea Breeze в Баку.

ШАМИЛЬ АЙРЫМ ПОДЧЕРКНУЛ ЗНАЧЕНИЕ ПОЛНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ СУВЕРЕНИТЕТА

АЗЕРБАЙДЖАН – АЗЕРБАЙДЖАН – 
СИЯЮЩАЯ ЗВЕЗДА КАВКАЗАСИЯЮЩАЯ ЗВЕЗДА КАВКАЗА

АЗЕРБАЙДЖАН – АЗЕРБАЙДЖАН – 
СИЯЮЩАЯ ЗВЕЗДА КАВКАЗАСИЯЮЩАЯ ЗВЕЗДА КАВКАЗА

ГОРОД БУДУЩЕГО НА БЕРЕГУ МОРЯГОРОД БУДУЩЕГО НА БЕРЕГУ МОРЯ

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

В РАМКАХ COP29 НА ТЕРРИТОРИИ ЦЕНТРА ОТДЫХА БУДЕТ ВЫСАЖЕН ЛАНДШАФТНЫЙ ПАРК

Армения 
не заинтересована в мире



Очередные выборы в Милли 
Меджлис должны были состо-
яться в ноябре. Однако в связи 
с тем, что на ноябрь 2024 года 
в Азербайджане назначено 
проведение 29-й конференции 
ООН по изменению климата, 
было принято обращение о 
проведении внеочередных 
выборов. Так, 21 июня Милли 
Меджлис согласно статье 98-1 
Конституции Азербайджана 
подавляющим большинством 
голосов принял обращение к 
Президенту с просьбой назна-
чить внеочередные парламент-
ские выборы.
28 июня распоряжением Пре-
зидента VI созыв Милли Медж-
лиса был распущен, а внеоче-
редные выборы назначены 
на 1 сентября.

ПЕРВЫЕ ВЫБОРЫ 
НА ВСЕЙ ТЕРРИТОРИИ СТРАНЫ
Нынешние выборы в ММ зна-
менательны тем, что станут 
первыми в истории независи-
мого Азербайджана, проведен-
ными на всей суверенной тер-
ритории Азербайджана.
Они пройдут на более чем 
6400 избирательных участках 
по 125 избирательным округам.
28 июня было обнародовано 
число избирателей, имеющих 
право голоса: 6 млн 334 тыс. 
444 человек. А 19 июля приняли 
решение напечатать 6 млн 516 
тыс. 567 оповещений избира-
телей.
Для предвыборной агитации на 
территории Азербайджана вы-

делено 5509 мест – из них 
3259 открытых и 1854 закры-
тых. Для организации агита-
ции на платной основе в ЦИК 
обратилось 58 СМИ, причем 
государственные телеради-
овещательные компании не 
участвуют в предвыборной 
агитации.

ИСЧЕРПЫВАЮЩАЯ
ИНФОРМАЦИЯ
С целью подробного освещения 
хода выборов в Милли Медж-
лис созданы все условия для 
работы СМИ. Еще 9 августа 
приступил к деятельности Не-
зависимый медиацентр, кото-
рый предоставляет местным и 
международным СМИ инфор-
мацию о выборах. На его сайте 
публикуется исчерпывающая 
информация на азербайджан-
ском, английском и русском 
языках, включая фото- и виде-
оинформацию.
Для обеспечения прозрач-
ности на выборах с целью 
проведения exit poll за-
регистрированы Лига 
защиты трудовых 
прав граждан 
совместно с 
Oracle Advisory 
Group, Об-
щественное 
объединение 
социальных 
исследований 
«Терегги» 
совместно 
с SWG S.P.A 
(Италия), 
Центр соци-
ологических 

исследований. 15 августа на-
чали печатать избирательные 
бюллетени.

ЭЛЕКТОРАТ 
ВЫРАЗИЛ ГОТОВНОСТЬ
С целью выявления готовности 
электората к выборам, а также 
его настроенности с 15 июля 
по 15 августа компанией SWG 
S.P.A на 952 участках 119 изби-
рательных округов проведен 
предвыборный опрос, итоги 
которого представлены 22 ав-
густа. 
57% респондентов заявили, что 
примут участие в голосовании, 
27% – что вероятно примут 
участие. А это свидетельствует 
о том, что электорат готов к вы-
борам. Чуть ранее, 21 августа, 
Коалицией по наблюдению за 
выборами «Мой голос» был 
представлен промежуточный 
отчет, который также свиде-
тельствует о готовности населе-
ния пойти на выборы. Предвы-
борный социологический опрос 
ранее провела и компания 

Oracle Advisory Group 
(29 июля – 9 августа). 
С целью соблюдения 
прозрачности на выбо-
рах в день голосования 
на 1000 избирательных 

участков по 119 избира-
тельным округам будут 

установлены веб-камеры. На 
2471 избирательном участке 
уже установлены пандусы. 
Не остались без внимания 
и избиратели-инвалиды 
по зрению: для них пред-
усмотрены специальные 
трафареты.
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ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Выборы в Милли Меджлис Азербайджана состоятся уже совсем скоро – 1 сентября. Это будут вторые в истории 
Азербайджана внеочередные парламентские выборы. И первые, которые пройдут на всей территории страны.

Суббота 31 августа на-
кануне парламентских 
выборов в Азербайджане 
объявлена «днем тиши-
ны».
В этот день запрещена 
любая форма предвыбор-
ной агитации.
Согласно Избирательно-
му кодексу, агитационная 
кампания для зарегистри-
рованных кандидатов, их 
уполномоченных пред-
ставителей и доверенных 

лиц, а также для полити-
ческих партий и их бло-
ков должна завершиться 
за 24 часа до начала голо-
сования.
Стартовавшая 9 августа 
кампания завершится се-
годня в 8:00.
1 сентября избирательные 
участки будут открыты с 
8:00 до 19:00. 
В парламентских выборах 
за 125 мандатов будут бо-
роться 990 кандидатов.

Согласно Избирательному 
кодексу Азербайджана, 
иностранных наблюдате-
лей вправе приглашать 
Национальное собрание 
Азербайджана, Министер-
ство иностранных дел и 
Центральная 
избирательная 
комиссия.
На 27 августа 
аккредитовано 
111 200 местных 
наблюдателей. 
Что же касается 
международных, 
то аккредитованы 
267 человек из 46 стран 
и 29 международных орга-
низаций.
Действуют также наблю-
датели от Межпарламент-
ской ассамблеи СНГ 
(34 человека), Парламент-
ской ассамблеи ОБСЕ (61), 
БДИПЧ ОБСЕ (227), 
СНГ (93), ТюркПА (16), 

Избирательной комиссии 
Мальдив (3), Избира-
тельной администрации 
Грузии (2), парламентов 
Турции, Грузии, Казахста-
на, Федерального собрания 

России, Вер-
ховной рады 
Украины (10 
депутатов), 
ОЧЭС, омбу-
дсмен Азер-
байджана.
К тому же 

действует Коа-
лиция по наблюдению за 
выборами «Мой голос», в 
которую входят Общество 
защиты прав женщин 
Азербайджана имени Ди-
ляры Алиевой, обществен-
ное объединение «Защита 
прав человека и законно-
сти». 
Все это свидетельствует о 
том, что страна к выборам 
готова.

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

С ЦЕЛЬЮ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПРОЗРАЧНОСТИ СОЗДАНЫ ВСЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ РАБОТЫ СМИ

Сегодня «день
тишины»

Аккредитовано 
267 международных 
наблюдателей  

АЗЕРБАЙДЖАН АЗЕРБАЙДЖАН АЗЕРБАЙДЖАН АЗЕРБАЙДЖАН 
ГОТОВ К ВЫБОРАМГОТОВ К ВЫБОРАМГОТОВ К ВЫБОРАМГОТОВ К ВЫБОРАМ



Мы – очень важная страна 
Спрашивается: зачем им 
Азербайджан? Хотя бы 
потому, что Азербайджан 
играет ключевую роль в 
регионе Южного Кавказа, 
является своего рода его 
стабилизатором, что дает 
возможность БРИКС – в 
качестве блока – охватить 
весьма важный регион. 
Россия в этом плане уве-
рена, что Азербайджан не 
нанесет ей удар в спину.
Иран тоже за вступление 
Азербайджана в органи-
зацию, поскольку Тегеран 
желает формирования 
платформы Россия-Азер-
байджан-Иран, а при-
сутствие в БРИКС может 
послужить укреплению 

этой троицы на взаимовы-
годных условиях.
Китай, являясь стратеги-
ческим партнером Баку, 
таким образом хочет 
продвигать проект «Один 
пояс, один путь», в ко-
тором наша страна 
играет ключевую 
роль. К тому же по 
территории Азер-
байджана проходят 
как водные, так и 
сухопутные пути: 
Север-Юг, Вос-
ток-Запад с 
различными 
ответвле-
ниями и 
комби-
наци-

ями. Индия тоже в силу 
определенных обстоя-
тельств не станет препят-
ствовать нашему членству.
Участие нашей страны 
в организации дает уни-

кальную возможность 
сторонам извлечь 

максимум выгоды 
от многообещаю-
щих транзитных 
маршрутов как 
в плане увели-

чения това-
рооборота, 

так и 
получе-
ния ди-
виден-
дов от 

транзита. 

«Участие Азербайджана 
в отдельных проектах и 
тематических направле-
ниях может дать БРИКС 
возможность заиграть 
новыми красками и спо-
собствовать развитию 
объединения, обеспече-
нию благосостояния, раз-
вития и стабильности на 
пространстве Евразии», 
– считает руководитель 
Экспертного совета по 
подготовке и обеспече-
нию председательства 
РФ в БРИКС Виктория 
Панова. По ее словам, 
«Азербайджан должен 
стать ключевой фигурой 
в списке приоритетных 
партнеров БРИКС».

Напомним, БРИКС – межправитель-
ственная организация, созданная в 
2006 году, в которую входят ядерные 
державы: Россия, Китай, Индия, а также 
Иран, Бразилия и др. Ее главная цель 
– содействие экономическому росту 
стран-участниц. Причем двусторонние 
отношения между государствами БРИКС 
строятся на основе невмешательства, ра-
венства и взаимной выгоды.
Достаточно сказать, что общая терри-
тория стран БРИКС – 45 726 508 км², 
общая численность населения – 3,5 млрд 
человек (а это более трети мирового на-
селения), чтобы понять всю серьезность 
поставленных задач. Некоторые из этих 
государств являются также членами 
Шанхайской организации сотрудниче-
ства, в которой состоят четыре ядерные 
державы. 

ДЛЯ ЧЕГО ЭТО АЗЕРБАЙДЖАНУ? 
Блок нужен Азербайджану в первую оче-
редь в целях политической инклюзив-
ности – для противостояния дискрими-
нации, давлению и диктату со стороны 
внешних сил при принятии решений.
К тому же БРИКС не навязывает миру 
однополярность и не является враждеб-
ной западным государствам организаци-
ей. Есть еще одна составляющая: отсут-
ствие военной компоненты. 
Учитывая, что на долю государств 
БРИКС приходится 20% азербайджан-

ского экспорта, а в блоковом формате 
у страны появятся дополнительные 
возможности для оперирования на 
быстрорастущем рынке, наше участие 
лишь укрепит национальные валюты 
государств блока, в том числе и соб-
ственную. К тому же это позво-
ляет говорить о возросшей 
активности Азербайджана 
в формировании нового 
миропорядка на более 
высоком уровне, успеш-
но начатого Баку в деле 
отстаивания прав угне-
тенных колониальных 
народов. 
Это актуально и в том плане, 
что Запад никак не хочет смирить-
ся с тем, что Азербайджан – сильное 
суверенное государство и что с нами 
считаются даже серьезные оппоненты 
Глобального Севера – Россия, Китай, 
Иран и Турция. Вот и получается, что с 
БРИКС Азербайджану проще найти об-
щий язык.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА20 августа 
Азербайд-
жан подал 
официаль-
ную заявку 

на всту-
пление в 

БРИКС. Это 
решение на-
шей страны 
заставило 
коллектив-
ный Запад 
вздрогнуть, 
а наши дру-
зья c радо-
стью при-

ветствовали 
желание 

примкнуть 
к организа-

ции.

На минутку предста-
вим себе, что члены 
БРИКС – это более 42% 
населения Земли, на их 
долю приходится бо-
лее четверти мирового 
валового внутреннего 
продукта (ВВП) и 18% 
торговли. Согласитесь, 
цифры впечатляют.
В силу этого некото-
рые эксперты считают 
БРИКС противовесом 
западным экономиче-
ским и политическим 

форумам и инсти-
тутам, например, 

G7 и Всемирному 
банку. Мол, блок 
может использо-
вать свое поли-
тическое и эконо-

мическое влияние 
для проведения 

реформ во Всемирном 
банке и Международ-
ном валютном фонде 
со всеми вытекающими 
отсюда последствиями.
Впрочем, БРИКС по-
стоянно стремится 
соответствовать своей 
репутации и быть аль-
тернативой традицион-
ным финансовым и по-
литическим системам.
На сегодняшний день 
этот экономический 
союз создал Новый 
банк развития, или, 
как его еще называют, 
банк БРИКС – много-
сторонний 
финансовый 
институт с 
уставным 
капиталом 
в $50 млрд 
(€45,6 млрд 
соответ-
ственно) для 
финансиро-
вания инфра-
структурных 
и климати-
ческих про-
ектов в раз-
вивающихся 
странах. С 
момента 

своего создания в 2015 
году банк одобрил вы-
дачу кредитов на более 
чем $30 млрд. 
Кроме того, БРИКС 
создал резервный фонд 
на $100 млрд. – валют-
ный ликвидный меха-
низм, который участни-
ки могут использовать 
во время мировых фи-
нансовых потрясений.
Создан и Новый банк 
развития – финан-
совый институт со 
штаб-квартирой в 
Шанхае, члены ко-
торого работают над 
идеей создания единой 
валюты, которая будет 
способна пошатнуть 
доминирующее поло-
жение доллара. 
За последние два деся-
тилетия экономическое 
влияние стран БРИКС 
во многом возросло, в 
первую очередь бла-
годаря многолетнему 
бурному росту Китая, 
являющегося второй по 
величине экономикой 
мира по объему ВВП, 
и подъему Индии – 
пятой по величине и 
самой быстрорастущей 
крупной экономикой.
Между тем БРИКС 
имеет тенденцию к 
постоянному расши-
рению. Официальные 
заявки на вступление в 

организацию 
подали 23 стра-
ны, включая 
Саудовскую 
Аравию, Иран, 
Объединен-
ные Арабские 
Эмираты, Ар-
гентину, Индо-
незию, Египет и 
Эфиопию. А это 
говорит о том, 
что на наших 
с вами глазах 
глобальный 
Юг формирует 

новый миро-
порядок.
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ским и политическим 
форумам и инсти-

тутам, например, 
G7 и Всемирному 

вать свое поли-
тическое и эконо-

мическое влияние 
для проведения 

реформ во Всемирном 

ственную. К тому же это позво-
ляет говорить о возросшей 
активности Азербайджана 

Это актуально и в том плане, 

Общая 
территория 
стран БРИКС –

45 726 508 км², 

 общая численность 
населения –

Достижения БРИКС 

Виктория Панова

АЗЕРБАЙДЖАН АЗЕРБАЙДЖАН 
ИДЕТ В БРИКСИДЕТ В БРИКС
АЗЕРБАЙДЖАН АЗЕРБАЙДЖАН 
ИДЕТ В БРИКСИДЕТ В БРИКС

3,5 млрд  
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Сборная Азербайджана 
по робототехнике стала 
чемпионом мира, пока-
зав лучший результат в 
финале чемпионата мира 
по робототехнике среди 
молодежи и подростков 
Technoxian-2024 в индий-
ском Нью-Дели.
Национальная сборная, 

соревнующаяся с 8 коман-
дами, завоевала 1 золотую 
медаль в категории RC 
Craft и 2 бронзовые – в ка-
тегориях FPV Drone и Dron 
Soccer. Согласно общему 
рейтингу стран, Азер-
байджан занял 1-е место в 
мире, продемонстрировав 
лучший результат.

На базе противо-
туберкулезного 
диспансера №3 соз-
дается публичное 
юридическое лицо 
«Центр легочных за-
болеваний».
Согласно решению 
Наблюдательно-
го совета TƏBIB, в 
структуру центра 
войдут подведом-
ственные Бакин-
скому главному 
управлению здра-
воохранения про-
тивотуберкулезные 
диспансеры №№1, 
2, 3, 4, 5, 6, туберку-
лезные больницы 
№№1 и 2, Детская 

туберкулезная боль-
ница №1 и Модуль-
ная туберкулезная 
больница в поселке 
Сараи, находящаяся 
в подчинении Цен-
тральной районной 
больницы Абшерон-
ского района.
Физиатрические 
кабинеты и туберку-
лезные отделения, 
входящие в струк-
туру других подве-
домственных TƏBIB 
медицинских учреж-
дений (50 районных 
больниц), также 
будут подчинены 
Центру легочных за-
болеваний.

Для гостей, которые 
примут участие в 
29-й сессии Конфе-
ренции сторон Ра-
мочной конвенции 
ООН об изменении 
климата (COP29), 
которая пройдет в 
этом году в Азер-
байджане, будут ор-
ганизованы ознако-
мительные поездки.
Планируется посе-
щение музеев, теа-
тров, опер, галерей, 
экопарков в Баку и 
в регионах. Кроме 

того, будет орга-
низована поездка 
гостей на винный 
завод и дегустация 
азербайджанских 
вин.
В связи с этим Гос-
агентство по ту-
ризму проводит 
конкурс, компа-
ния-организатор 
будет определена 16 
сентября. Ожида-
ется, что стоимость 
предстоящих работ 
составит 159 418 
тыс. манатов.

ЛУЧШИЕ РОБОТЫЛУЧШИЕ РОБОТЫ ЦЕНТР ЛЕГОЧНЫХ ЦЕНТР ЛЕГОЧНЫХ 
ЗАБОЛЕВАНИЙЗАБОЛЕВАНИЙДЛЯ COP29ДЛЯ COP29

ТУРИЗМ ТУРИЗМ В НЬЮ-ДЕЛИВ НЬЮ-ДЕЛИ

По итогам кон-
курса в высшие 
учебные заведе-
ния приняты 
55 656 человек 
(в т.ч. 7287 суб-
бакалавров): 
27 117 (в т.ч. 1 579 
суббакалавров) 
получили право 
на обучение на 
основе государ-
ственного заказа, 
а 28 539 (в т.ч. 
5708 суббакалав-
ров) – на обуче-
ние на платной 
основе. Об этом 
сообщила предсе-
датель правления 
Государственного 
экзаменацион-
ного центра  Ма-
лейка Аббасзаде 
на брифинге по 
итогам приема в 

вузы. М.Аббасза-
де добавила, что 
число студентов 
возросло: «По 
сравнению с 
прошлым годом 
студентов на 3715 
больше. В этом 
году также чис-
ло принятых на 
основании гос-
заказа студентов 
на 2523 больше 
прошлогоднего 
показателя. В це-
лом количество 
студентов, име-
ющих возмож-
ность учиться 
бесплатно, про-
должает расти в 
последние годы в 
результате увели-
чения количества 
мест по госзака-
зу».
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На сайте portal.edu.az начался процесс регистрации студентов, поступивших в вузы 

НОВЫЕ СТУДЕНТЫ

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
СТАРЕЙШЕЙ ИЗБИРАТЕЛЬНИЦЕ 
ДЖАХАН МАМЕДОВОЙ В ИМИШЛИН-
СКОМ ИЗБИРАТЕЛЬНОМ ОКРУГЕ №81 

ИМПОРТИРОВАЛ АЗЕРБАЙДЖАН 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ ИЗ ГРУЗИИ*

АЗЕРБАЙДЖАНСКИХ 
ТУРИСТОВ ПОСЕТИЛИ 
УЗБЕКИСТАН*

ДЛЯ УЧИТЕЛЕЙ СВОБОДНЫ 
НА ПРОТЯЖЕНИИ 3 ЛЕТ

В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 
СНАБЖАЕТСЯ ВОДОЙ 
ИЗ ПОВЕРХНОСТНЫХ 
ИСТОЧНИКОВ

ЗАВОЕВАЛИ АЗЕРБАЙДЖАН-
СКИЕ ВОЛЬНИКИ 
НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА U-17 
В ИОРДАНСКОМ АММАНЕ

ОТ 50 ОРГАНИЗАЦИЙ И 69 СТРАН
ЗАРЕГИСТРИРОВАЛ ЦИК НА ВЫБОРЫ В МИЛЛИ МЕДЖЛИС

НАЗНАЧЕНО В ПРОАКТИВНОМ 
ПОРЯДКЕ ЧЕРЕЗ 
ЭЛЕКТРОННЫЕ СИСТЕМЫ*

НАСЕЛЕННЫХ ПУН-
КТОВ СОЕДИНЯЕТ 
НОВАЯ ДОРОГА В АГ-
СУИНСКОМ РАЙОНЕ

112 лет 
88% 

>2 тыс. 

10 
9600

На $2,57 млн 

25 тысяч пенсий,
89 тысяч пособий 
и стипендий 

4 медали –
1 «серебро», 
3 «бронзы»

>110 тыс. местных наблюдателей
604 международных наблюдателя

ОРОШАЕМЫХ ЗЕМЕЛЬ 

ВАКАНТНЫХ МЕСТ **В
 я
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е-
ию

ле
 2

02
4 

го
да

 



6 ПОЛИТИКА31 АВГУСТА 2024

ПЕЗЕШКИАНПЕЗЕШКИАН 
СОБИРАЕТ КАБИНЕТСОБИРАЕТ КАБИНЕТ

ПЕЗЕШКИАНПЕЗЕШКИАН 
СОБИРАЕТ КАБИНЕТСОБИРАЕТ КАБИНЕТ
Несмотря на то, что с момента инаугурации нового иранского президента Масуда Пе-
зешкиана прошло около месяца, пертурбации в иранском правительстве продолжа-
лись до последнего времени. Кандидатуры на ключевые посты в правительстве долго 
согласовывались, причем нередко сопровождалось это драматическими перипетиями.  

Касаясь внешнеполитической пробле-
матики, президент ИРИ заявил, что 
его страна стремится к миру со всем 
миром, что у нее нет ссор ни с кем, но 
при этом Тегеран будет противосто-
ять любым попыткам оказывать на 
него давление. «Мы должны суметь 
наладить отношения со странами, 
основываясь на достоинстве, мудро-
сти и целесообразности, которые 

провозгласил лидер революции, и в 
этом случае мы не будем подвергаться 
санкциям», – подчеркнул Пезешкиан.
Говоря о напряженности на Ближнем 
Востоке, Масуд Пезешкиан задался 
вопросом: «Как Америка позволяет 
Израилю бомбить мужчин и женщин, 
детей, старых и молодых, а также 
больницы?». По его мнению, сторон-
ники прав человека, демократии и 

международного права помогают и 
поддерживают сионистский режим.
Слова словами, но результаты рабо-
ты оцениваются по делам. Какими 
они будут у нового иранского пра-
вительства и будут ли расходиться с 
риторикой, судить можно по проше-
ствии определенного времени. Ирану 
нужны перемены и во внешней, и во 
внутренней политике. Запрос на пере-

мены поддерживается и высшим ду-
ховным руководством. Однако виде-
ние конкретных шагов у Пезешкиана 
и Хаменеи может различаться. Пока 
здесь предпочитают воздерживаться 
от предположений относительно воз-
можного конфликта интересов между 
сторонами. По мнению многих, для 
этого нет достаточного повода. По 
мнению других, повод скоро найдется. 

Экс-глава МИД Мо-
хаммед Джавад Зариф, 
который был назначен 
в качестве одного из 
вице-президентов, а 
затем добровольно по-
кинул этот пост, вновь 
вернулся в нынешнюю 
команду на должность 
заместителя президента 
по стратегическим во-
просам. 

ИНТРИГА С ЗАРИФОМ  
Скорее всего, подейство-
вали уговоры Масуда 
Пезешкиана, которому 
в новом правительстве 
явно пригодились бы 
опыт и навыки бывшего 
главы иранского внеш-
неполитического ведом-
ства.
К слову, о своем реше-
нии Зариф сообщил 
после того, как новость 
и фотография с первой 
встречи нового пра-
вительства с аятоллой 
Хаменеи, которая со-
стоялась 27 августа, 
были опубликованы в 
одном из центральных 
иранских журналов. По 
словам самого Хаменеи, 
раскрывшего некоторые 
детали этих согласова-

ний: «Господин прези-
дент консультировался 
со мной по поводу выбо-
ра министров, я одобрил 
одних и подчеркнул 
фамилии других, мно-
гих из них я не знал и не 
имел никакого мнения».
Никто не сомневается, 
что Али Хаменеи лично 
скрупулезно отбирал не-
которые из предложен-
ных кандидатур. При-
чем Джавад Зариф был 
не единственным, кого 
пришлось уговаривать 
войти в новый кабинет. 
Другим строптивцем 
стал Аббас Салехи, ко-
торый первоначально 
колебался, войти в 
правительство в статусе 
министра культуры или 
нет. И лишь по личному 
настоянию высшего ду-
ховного лидера принял 
окончательное решение.

НАПУТСТВИЕ 
ХАМЕНЕИ
Следует от-
метить, что 
в своей на-
путствен-
ной 

речи новому правитель-
ству Али Хаменеи отме-
чал, что членам 14-го по 
счету кабинета следует 
чаще посещать регионы, 
интересоваться мнением 
рядовых граждан, пред-
принимать усилия для 
обуздания инфляции и 
решения экономических 
проблем и даже осва-
ивать искусственный 
интеллект. 
Хаменеи на фоне скан-
дала с основателем 
Telegram Павла Дурова 
не забыл напомнить и о 
необходимости регули-
ровать соцсети. «Если в 
виртуальном простран-
стве нет верховенства 
права, оно становится 
свободным и нерегули-
руемым. Если закона 
нет, разработайте его и 
управляйте на его ос-

нове. Весь мир делает 
так», – сказал он. Дуров, 
по словам Хаменеи, 
«несчастный молодой 
человек», которому во 
Франции грозит 20 лет 
лишения свободы из-
за нарушения закона 
страны.
Он также напомнил: 
«В предыдущих случаях 
нередко для формиро-
вания правительства не 
хватало и месяца и даже 
более, не все мини-
стры получали 
вотум доверия 
от парламен-
та». И отме-
тил, что пра-
вительство 
Пезешкиана 
пользуется 
доверием, ко-
торое необходи-
мо оправдать. 

Сам же иранский пре-
зидент в своей речи 
в парламенте сделал 
акцент на решении 
других проблем, в 
частности заботе об 
обездоленных, кото-
рые являются наибо-
лее уязвимой частью 

населения. 
Будучи меди-

ком, Масуд 
Пезешкиан 
напомнил и о 
необходимо-
сти развития 

здравоохра-
нения, подчер-

кнув, что сокра-
щение его доли в ВВП 
с 7% до 4% привело к 
недовольству медпер-
сонала и ухудшению 
качества медобслу-
живания. Он также 
выступил против со-
хранения привилегий 
для чиновников: те 

должны показать, 
что именно они 

являются слуга-
ми народа, а не 
наоборот. 

По мнению Пезеш-
киана, у Ирана есть 
важная внутренняя 
проблема – создание 
консенсуса, единства и 
сплоченности внутри 
иранского общества. 
«Если мы сможем уси-
лить гармонию, един-
ство и внутреннюю 
сплоченность, наша 
сила против санкций 
или угроз будет более 
мощной, и наша хруп-
кость в этой ситуации 
уменьшится, а наша 
сила, напротив, увели-
чится», – сказал иран-
ский президент.
Он также отметил, что 
иранское руководство 
должно иметь опера-
тивный план для реше-
ния проблем на про-
винциальном уровне, 
и соответственно пре-
доставлять планы гу-
бернаторам. Поскольку 
проблемы иранского 
общества и по харак-
теру, и по масштабам 
отличаются от провин-
ции к провинции.

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

ХАМЕНЕИ НА ФОНЕ СКАНДАЛА С ДУРОВЫМ НАПОМНИЛ О НЕОБХОДИМОСТИ РЕГУЛИРОВАТЬ СОЦСЕТИ

Невеселые мысли 
президента ИРИ

стры получали 
вотум доверия 
от парламен-

торое необходи-

лее уязвимой частью 
населения. 

Будучи меди-
ком, Масуд 

сти развития 
здравоохра-

нения, подчер-
кнув, что сокра-

Сокращение 
доли здравоох-
ранения привело 
к ухудшению ка-
чества медобслу-

живания

окончательное решение.

торое необходи-
мо оправдать. 

кнув, что сокра-
щение его доли в ВВП 
с 7% до 4% привело к 
недовольству медпер-
сонала и ухудшению 
качества медобслу-
живания. Он также 
выступил против со-
хранения привилегий 
для чиновников: те 

должны показать, 
что именно они 

являются слуга-
ми народа, а не 
наоборот. 

торое необходи-

Во внешней политике без видимых перемен
Али Хаменеи

Аббас Салехи

Джавад Зариф Масуд Пезешкиан
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Официальная стати-
стика представила 
данные о потреби-
тельских расходах на-
селения. Подросшие 
издержки домохо-
зяйств с поправкой на 
невысокую инфляцию 
могут быть следствием 
экономического роста, 
хотя и не исключают 
влияния несколько 
выросших цен.

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

ВСЕЛЯЕТ
ОПТИМИЗМ

НЕНЕФТЯНОЙ СЕКТОР ВПЕРВЫЕ ПЕРЕТЯНУЛ НА СЕБЯ ПОЗИЦИИ ТРИГГЕРА ВОСХОЖДЕНИЯ

Все это влияет не только 
на реальный располага-
емый доход населения, 
улучшаются финансовые 
возможности для вы-
полнения социальных 
обязательств. Кроме того, 
повышается зарплата, 
подрастают пенсии, посо-

бия и субсидии биз-
несу. При этом 

растущий вну-
тренний вало-
вый продукт, 
конечно, тоже 
способствует 
росту наших 

производ-
ствен-

ных 

возможностей. Ведь ло-
гически обусловленным 
продолжением экономи-
ческого развития стано-
вится расширение старых 
и появление новых пред-
приятий. В результате по-
вышается рентабельность 
производств, и все это 
вкупе приводит к серьез-
ным социально ориенти-
рованным результатам: 
расширяется рынок тру-
да, появляются новые ра-
бочие места, повышается 
зарплата, соответственно 
увеличивается и реаль-
ный доход населения. 
Действительно, по 
оценкам профильных 
ведомств, основной пока-
затель растущего уровня 
жизни наших граждан 
– совокупный номиналь-
ный доход возрос в этом 

году до 47 млрд 138,9 млн 
манатов. Эта сложная для 
понимания рядового обы-
вателя данность означает 
не что иное, как рост фи-
нансового благополучия. 
Если же прибавить к это-
му еще и нарастающую 
роль частных предпри-
ятий в стимулировании 
экономической актив-
ности, то можно конста-
тировать главное. Как и 
было задумано на волне 
экономических преобра-
зований, частный сектор 
все больше укрепляет 
свои позиции в роли ло-
комотива хозяйственного 
развития республики. 
Кстати, эту тенденцию 
мы наблюдаем и на при-
мере экономического 
ускорения в несырьевой 
экономике. 

Если приглядеться к 
структуре упомянутых 
процессов, то в нынеш-
нем году республика 
добилась главной цели 
реформ. 
Впервые за многие годы 
ненефтяные отрасли пе-
ретянули на себя позиции 
триггера экономического 
восхождения. Следуя 
официальной статисти-
ке, несырьевой сегмент 
национального хозяйства 
отметился 6,7-процент-
ным ускорением, а в 
нефтегазовом секторе 
этот показатель был на 
уровне 1,2%. 
Разумеется, столь выра-
женный подъем 
ненефтяных отраслей 
не мог не отразиться на 
потребительском рынке 
Азербайджана. 

В результате стоимость товаров и 
услуг, проданных негосударствен-
ными субъектами хозяйственной 
деятельности, выросла за это время 
на 4% в годовом исчислении и со-
ставила 38,8 млрд манатов. 
А ведущую роль в этой позитивной 
динамике сохранили за собой ин-
дивидуальные предприниматели, 
особенно малый бизнес, на долю 
которых пришлось 45,3% от общего 
показателя. 
Помимо всего прочего, растущие 
потребительские расходы в усло-
виях ослабления темпов прироста 
цен и ускорения экономики говорят 
о потребительском оптимизме. 

Иными словами, уверенность по-
требителей достигла очередного 
максимума. Аналитики пола-
гают, что происходящее может 
быть вызвано стабильностью 

национальной валюты и ростом 
потенциала национального хозяй-
ства. Сказывается и инерция отло-
женного спроса, поскольку стабиль-
ность в экономике и на финансовом 
рынке страны ослабила склонность 
к сбережению. Оптимизм граждан 
поддерживает и повышение сред-
них окладов – номинальная оплата 
труда в республике выросла с янва-
ря по июнь на 8,8% и превысила 
1 тысячу манатов. 
По Баку эта цифра обычно выше 
– средняя зарплата горожан под-
росла до 1272 манатов. Таким 

образом, рост средних окладов 
азербайджанских тружеников 

неоднократно обогнал ин-
фляцию, что в целом гово-

рит о серьезном перевесе 
финансовых реалий в 

пользу потребителя. 

Обычно к росту рас-
ходов на потребление 
подталкивает инфляция, 
поэтому поведение цен 
становится чуть ли не 
основным направлением 
исследований, если речь 
заходит о растущих из-
держках. Однако в нашем 
случае цены замедлили свой 
бег. По данным статистики, 
индекс потребительских цен 
в январе-июле не превысил 
1% по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. По-
хоже, средний чек на потреби-
тельском рынке Азербайджана 
поднялся не сильно. И все это 
происходит в условиях нарастаю-
щих денежных трат населения. 

НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ 
Только за семь месяцев года затра-
ченная населением на приобрете-
ние товаров и услуг общая сумма 
доросла до 40,4 млрд манатов 
($23,8 млрд). По данным Госком-
стата, это на 4,2% больше, чем за те 
же месяцы прошлого года. На взгляд 
опрошенных аналитиков, даже сухие 
цифры говорят об устойчивости вну-
треннего рынка в условиях выраженной 
экономической неопределенности в 
регионе. В основе столь позитивной 
динамики – серьезные подвижки в виде 
растущих показателей экономического 
роста, уверен экономист Асиман Гу-
лиев. По словам нашего собеседника, 
такая тенденция прослеживается еще и 
на фоне растущих доходов населения. 
– Уверенность – это катализатор, благо-
даря которому потребительские настро-
ения становятся более оптимистичны-
ми, – поясняет он. – Годовая инфляция 
падает, а общие позитивные перемены 
в экономике становятся достаточно 
очевидными. Все это в итоге ведет к 
улучшению финансового положения. 
И потом, не без оснований считается, 
что рост экономики – мощный спу-
сковой крючок, поскольку от этого 
зависят материальные возможности 
граждан и общий прогресс социаль-
но-экономического развития. Ведь 
когда мы говорим о росте эко-
номики, то имеем в виду ко-
личественное увеличение 
и качественное совершен-
ствование общественного 
продукта. Кроме того, 
улучшаются и факторы 
его производства. 

РАСТЕТ РАСТЕТ 

ФИНАНСОВОЕ БЛАГОПОЛУЧИЕ

ИНДЕКС 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
ЦЕН НЕ ПРЕВЫСИЛ

СОВОКУПНЫЙ 
НОМИНАЛЬНЫЙ 
ДОХОД ВОЗРОС ДО

НОМИНАЛЬНАЯ 
ОПЛАТА ТРУДА 
ВЫРОСЛА НА

НЕСЫРЬЕВОЙ 
СЕГМЕНТ 

ОТМЕТИЛСЯ 

СРЕДНЯЯ ЗАРПЛАТА 
БАКИНЦЕВ ПОДРОСЛА 

СТОИМОСТЬ ТОВАРОВ 
И УСЛУГ, ПРОДАННЫХ 
НЕГОСУДАРСТВЕННЫМИ 

СУБЪЕКТАМИ, 
ВЫРОСЛА НА

1%
47 млрд 

8,8% 

6,7%до 1272 

4% 138,9 млн 
AZN 

УСКОРЕНИЕМAZN 

Асиман Гулиев

ДОВЕРИЕ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ДОВЕРИЕ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 



31 АВГУСТА 20248 9ВОСПОМИНАНИЯ ВОСПОМИНАНИЯ 31 АВГУСТА 2024

В Баку вновь побывал Борис Оскарович Бурда – известный украинский журналист, телеведущий, кулинар, писатель, бард. Победитель интеллектуальных 
игр, лауреат фестивалей авторской песни, автор 17 книг. В столице Азербайджана Борис Бурда поделился своими воспоминаниями с газетой «Каспий».

БАКИНСКОЕ ДЕТСТВО 
Баку – второй для меня го-
род по продолжительности 
жизни в нем. Даже Барсе-
лона, где я живу уже два с 
половиной года, пока его не 
перегоняет. В Баку я прожил 
примерно три года, с 1953-го 
по 1956-й. Мой отец был во-
енным железнодорожником, 
строил здесь дороги и мосты. 
Мы жили в военном городке, 
похожем на сотни других – с 
бревенчатыми избами.
Папа и мама целыми днями 
пропадали на работе, а меня 
запирали дома с кошкой 
и букварем. Кошка умеет 
бегать, а букварь – нет, поэ-
тому больше времени я про-
водил, листая мою первую 
книгу. Я сам догадался, что 
медведь – это «м», а арбуз – 
это «а». И в итоге научился 
читать. А поскольку был са-
моучкой, то читал по-своему 
и очень быстро. Всех ведь 
учат читать вслух, поэтому 
формируется навык «прого-
варивания». Человек, читая, 
продолжает произносить 
слова про себя. А ведь люди 
говорят не очень быстро, по-
тому и читают соответствен-
но. А я не проговариваю, 
поэтому читаю значительно 
быстрее многих. 
Так что читать я научился 
именно в Баку, и даже знаю, 
какого числа это произо-
шло – 15 ноября 1954 года. 
Потому что первым текстом, 
что я прочел целиком, была 
заметка в газете «Правда» о 
смерти Андрея Вышинского. 

НЕЗАБЫВАЕМЫЕ 
ЭПИЗОДЫ
Очень запомнился случай, 
здорово меня напугавший. 
На центральную улочку на-
шего военного городка вле-
тела обезумевшая лошадь, 

а на ее холке сидел манул 
(дикий камышовый кот) и 
рвал лошадь когтями, до-
бираясь до вены. К счастью, 
наш сосед майор оказался 
прекрасным стрелком и 
метким выстрелом из та-
бельного пистолета снял 
зверя с лошади…
Помню разные чисто ба-
кинские эпизоды. Напри-
мер, как из осетра добы-
вают черную икру, как ее 
солят. Сейчас, когда боль-
шинство икры производит-
ся промышленным спосо-
бом, это может показаться 
архаикой. Но бакинскую 
икру я прекрасно помню и 
позже всегда привозил ее 
из Баку с чемпионатов по 
«Что? Где? Когда?».

ВСТРЕЧА 
С ГЕЙДАРОМ АЛИЕВЫМ
Покинул Баку я надолго. 
В 1956 году отец написал 
рапорт министру Вороши-
лову и уехал на целину. А 
меня отправили в Одессу 
к бабушке. Вернулся я 
сюда только в 1996-м – на 
турнир по «Брейн-рингу», 
который проводился в мо-
лодежном лагере «Гяндж-
лик». Мероприятие было 
настолько важным, что нас, 
знатоков, принял лично 
Президент Гейдар Алиев. 
Он обладал удивительной 
памятью, был подготовлен 
к встрече и с каждым из 
гостей нашел что вспом-
нить. Меня Гейдар Алиевич 
спросил:
– Сколько лет ты не был 
в Баку?
– Больше 40, – ска-
зал я.
– Узнал 
что-нибудь?
– Да, как 
только вы-
шел из само-
лета и вдох-

нул воздух, я сразу вспомнил 
этот запах.
– Ну хорошо, – сказал 
Гейдар Алиев. – Не забывай, 
что бакинец.
И после я неоднократно 
приезжал сюда на турниры, 
чемпионаты. Бывал и на об-
щекавказских чемпионатах 
в Тбилиси, где, разумеется, 
встречался с бакинскими 
знатоками. И к тому же 
три года в моей команде по 
брейн-рингу играл бакинец 
Ровшан Аскеров, тогда еще 
совсем молодой. Он сидел по 
левую руку от меня и у меня 
была возможность, если 
Ровшан чересчур нервничал, 
толкнуть его в бок. (улыба-
ется)

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ ИГРЫ
Занятно, в интеллектуаль-
ных играх я оказался после 
того, как меня запугали КГБ 
(смеется). У нас в Одес-
се в 1979 году появилось 
Объединение молодежных 
клубов – новая формация, 
которая быстро распро-
странилась по СССР. Од-

нажды меня пригласила 
его руководительница, 
комсомольский работ-
ник, и напомнила, что 
я когда-то советовал 
не ждать указаний, а 

инициировать клубы 
самостоятельно. Так они 
создали джаз-клуб, кото-
рый превратился в очень 
популярную организа-

цию. «А что теперь?», – 
поинтересовался 

я. «А теперь 
возникла 

идея со-
здать 

клуб 

«Что? Где? Когда?». Что ты 
думаешь по этому поводу?» 
– «Прекрасная идея! Телепе-
редачу я смотрю с удоволь-
ствием, – сказал я. – Вам 
теперь осталось только руко-
водителя найти». «А вот ты 
им и будешь!», – парировала 
она. Я взмолился: «Верочка, 
как?! Я каждые выходные 
езжу на разные фестивали 
авторской песни, а с поез-
да сразу на работу. Я дома 
не бываю, меня сын скоро 
перестанет узнавать!». Ком-
сомольский работник строго 
посмотрела: «Боря, нехоро-
шо! Ты же знаешь, как сей-
час относятся к авторской 
песне. Недавно вышло со-
вместное постановление ЦК, 
Совмина и Совпрофа, в ко-
тором предписывается в ав-
торской песне все запретить, 
а оставшееся контролиро-
вать. Мы-то стараемся такие 
указания мягко обходить. К 
примеру, запретили нам фе-
стиваль, а мы провели встре-
чу городов-героев, в Одессу 
приехала куча народа... А ты 
вот так, значит?». Мне стало 
нехорошо, времена-то были 
андроповские. Я попытался 
отвертеться: «Телевизион-
ный формат игры совсем не 
подходит для живого клуба, 
не будет толпа зрителей 
смотреть, как играют ше-
стеро» – «Что ж, придумай 
другую игру!».
И пошел я, солнцем пали-
мый, с печальными думами. 
И вдруг у меня возникла 
пара идей. И уже 25 мар-
та 1983 года – в мой день 
рождения – я с удовольстви-
ем открывал новый клуб. Он 
вовсе не был похож на «Что? 
Где? Когда?». Там на каждом 
заседании придумывали 
шесть новых игр! Вообще, 
большинство телеигр, кото-
рые я сейчас вижу, зароди-
лись в нашем клубе.

«ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»
А в 1989 году состоялся 
заочный чемпионат СССР 
по «Что? Где? Когда?», в 
котором приняли участие 
сотни команд со всей страны. 
Вопросы задавались по теле-
фону, и через минуту нужно 
было дать ответ. После вто-
рого тура выяснилось, что 
наша команда ответила на 
11 вопросов из 12 и поделила 
2-4-е места. Потом были оч-
ные игры, и в результате мы 
оказались в восьмерке ко-
манд, которые отобрали для 
телевизора. Было всего два 
года, когда команды для те-
леигр отбирали спортивным 
способом, а не по усмотре-
нию ведущего. 
На телеигре я повторил ре-
корд клуба, самостоятельно 
ответив на пять вопросов из 
шести. Ворошилов назвал 
меня «живой энциклопеди-
ей», что мне было неприят-
но. Я не хочу быть книгой, я 
– человек. 
«Что? Где? Когда?» – выда-
ющаяся игра. А ее создатель 
Владимир Яковлевич Во-
рошилов – человек пораз-
ительный. Он ставил нам 
трудные задачи, иногда даже 
обижал, но не для того, что-
бы мы были унижены и пло-
хо выглядели. А чтобы мы 
это преодолели.  

ИЗВЕСТНОСТЬ 
ИЗВЕСТНОСТИ РОЗНЬ
После тех первых эфиров 
целую неделю мне было 
сложно ходить по улицам – 
узнавали все! Позже я посте-
пенно привык. Популярность 
нужно переживать, не возво-
дя ни в культ, ни в трагедию.
Как-то раз известный де-
ятель клубного движения 
киевлянин Семен Рубчин-
ский приехал ко мне в го-
сти. Идем гуляем, а меня, 
естественно, тормозят 

пять-шесть раз на квар-
тал. Семен удивился: «Как 
ты это выдерживаешь? Я 
однажды шел со знамени-
тым артистом эстрады (не 
буду называть, человека 
позорить), так он от по-
клонников отмахивался, 
кричал, матерился, пря-
тался. А ты так спокойно 
к этому относишься?». Я 
ему говорю: «Все очень 
просто, Сэм. Ты видел, как 
ко мне подходило много 
народа. Кто-нибудь из них 
был груб, назойлив? Нет. 
Кто-то был невежлив? Нет. 
Они задавали интересные 
вопросы? Да. Так что пони-
маешь, у меня, в отличие 
от этого эстрадника, другая 
аудитория. Каждый из нас 
не имеет права жаловаться. 
У каждого та публика, ко-
торую он сам сформировал, 
сам выбрал».

КУЛИНАРНЫЙ ПУТЬ
Кулинария – это увлечение, 
которого невозможно избе-
жать. Можно не петь, мож-
но не читать стихи, можно 
не заниматься спортом, а 
вот если не есть – просто 
помрешь (с улыбкой). Что 
касается меня, то я в кули-
нарию пришел очень позд-
но – в 46 лет, и совершенно 
случайно. 
Как-то раз пришла ко мне 
в гости моя одноклассница, 
большая умница и доктор 
философии. Она сказала: 
«Боря, я придумала для 
тебя новую профессию. Ты 
будешь писать для журна-
ла кулинарные статьи!» 
– «А ты температуру себе 
мерила?» – «Это все из-за 
твоего невнимания к ино-
странным журналам. Редко 
какой тамошний журнал 
обходится без кулинарной 
рубрики. У нас же сейчас 
этот поезд только трогает-

ся, и ты можешь запрыгнуть 
на подножку вагона». 
А я эту одноклассницу хоро-
шо знаю: дешевле сразу сде-
лать то, что она говорит.
«Но о чем мне писать?» – 
«А вот ты вчера меня уго-
щал баклажанной икрой. И 
пока ты ее на моих глазах 
готовил, столько интересно-
го рассказал, что достаточно 
это записать».
Я сел за компьютер, на-
стучал 7 тысяч знаков и 
выслал, надеясь, что редак-
тор ей скажет: «Отнеси это 
туда, где взяла». А ничего 
подобного! Сказали, что 
тексты нужны в каждый 
номер. Затем предложили 
мне писать и в киевский 
журнал. А потом приехала 
девушка с телевидения и 
спросила: «То, что вы пи-
шете, можете рассказать 
на камеру?». Так начала 
выходить моя программа, 
которая стала довольно 
популярной и шла восемь 
лет подряд. Это было кули-
нарно-культурологическое 
шоу – о блюдах и о людях, 
которые готовили эти блю-
да. В интернете до сих пор 
хранится более 800 пока-
занных рецептов.

ЧЬИ РЕЦЕПТЫ?
Нет чужих рецептов – пол-
ностью чужих. В Италии 
говорят, что рецептов хоро-
шего супа минестроне ровно 
столько, сколько в Италии 
хороших хозяек. Об украин-
ском борще можно сказать 
то же самое. Поэтому из 
многих вариантов рецепта я 
выбираю тот, который мне 
кажется наиболее удачным, 
наиболее технологичным, и, 
что для телевидения важно, 
наиболее робастным (от 
англ. robustness – «креп-
кий», «твердый», «устой-
чивый») – то есть который 

трудно испортить. Я не лю-
блю тонкостей, стремлюсь 
показывать рецепты для лю-
дей, не являющихся профес-
сиональными кулинарами, 
среднего достатка. Никаких 
соловьиных попочек – про-
стая, надежная, качествен-
ная и немного необычная 
кухня.

КАК ВЫВЕСТИ ИЗ СЕБЯ 
ФРАНЦУЗСКОГО ПОВАРА
Я люблю узбекскую кухню – 
самую богатую, самую слож-
ную из среднеазиатских. 
Люблю, конечно, японскую 
кулинарию. Французская 
кухня, безусловно, вели-
кая, несмотря на немножко 
смешное поведение самих 
французов. Я знаю, как 
вывести из себя любого 
французского повара: нуж-
но просто начать рассказ о 
свадьбе Генриха II с Екате-
риной Медичи. Королева 
привезла в Марсель 400 
флорентийских поваров, и 
те научили «диких фран-
ков», каким концом спаржу 
в рот засовывать (улыбает-
ся). 
Итальянская кухня, кстати, 
распространена значитель-
но больше. Итальянских 
ресторанов повюду больше, 
чем других. Даже в Герма-
нии, где донер-кебабы стали 
популярнее немецких соси-
сок. Нормальный естествен-
ный отбор.
Азербайджанская кухня 
тоже достаточно интерес-
ная, гармоничная. Я ведь 
снимал кулинарную про-
грамму в Баку. Снял, кажет-
ся, около 12 блюд. И каждое 
из них тоже сопровождалось 
культурологическим сю-
жетом. К тому же мы сни-
мали не только в столице, 
выезжали в Лянкяран. Там 
нашего оператора чуть не 
ужалила гюрза.  

Баку – второй 
для меня город 
по продолжи-

тельности 
жизни в нем. 

Даже Барселона 
пока его не пере-
гоняет. В Баку 

я прожил при-
мерно три года, 

с 1953-го 
по 1956-й... 

Ворошилов 
ставил нам 

трудные задачи, 
иногда даже 

обижал, 
но не для того, 

чтобы мы были 
унижены и плохо 

выглядели, 
а чтобы 
мы это 

преодолели

ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

ОТВЕЧАЕТ БОРИС БУРДА ОТВЕЧАЕТ БОРИС БУРДА ОТВЕЧАЕТ БОРИС БУРДА ОТВЕЧАЕТ БОРИС БУРДА 
ЕСТЬ ТАКИЕ ВОПРОСЫ, КОГДА ВЕРНЫЙ ОТВЕТ МЫ МОЖЕМ НИКОГДА НЕ УЗНАТЬ. НО МЫ МОЖЕМ КАК МИНИМУМ СТРЕМИТЬСЯ БЫТЬ БЛИЖЕ К ПРАВИЛЬНОМУ ОТВЕТУ

ИГРА В БАКУ
Вчера была игра, где я задал местным зна-
токам 22 вопроса. Ответили, конечно, не на 
все. Иначе это было бы позором. Искусство 
составления вопросов для «Что? Где? Ког-
да?» хорошо сформулировал мой друг, автор 
нашумевшего мюзикла «Норд-Ост» Георгий 
Васильев. Он сказал: «Главное в вопросе то, 
что одни на него отвечают, а другие – нет». 
И он совершенно прав. Если мы проводим 
игру, вопросы должны растащить команды по 
таблице, чтобы было большое разнообразие 

результатов. Самые плохие вопросы – «дет-
ские» и «идиотские». На «детские» отвечают 
все, они не работают, не изменяют турнир-
ную таблицу. А на «идиотские» не отвечает 
никто, и у них тот же недостаток. Так что если 
бы ответили на все, я был бы просто в отча-
янии и расценил бы это как свою большую 
неудачу. Достаточно сложное дело – состав-
ление вопросов для таких игр, я уже не гово-
рю о художественной стороне, ведь вопрос 
должен быть еще и красив.

НЕИГРОВЫЕ ВОПРОСЫНЕИГРОВЫЕ ВОПРОСЫ
Есть такие вопросы, когда верный ответ мы мо-
жем никогда не узнать. Но можем как минимум 
стремиться быть как можно ближе к правиль-
ному ответу. Потому что человек часто должен 
решать, как поступить в так называемой погра-
ничной ситуации, где его решение будет доста-
точно значимо для других людей. Хочется не 
ошибаться в этом, хочется, чтобы не ошибались 
друзья. К сожалению, всякое бывает... Особен-
но в наше сверхсложное время.



В КОЛБАСЕВ КОЛБАСЕ
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Колбасные изделия входят в перечень 
наиболее потребляемых продуктов, 
хотя и остаются весьма спорными по ча-
сти качества. Но что бы ни говорили по 
этому поводу, кусочек-другой за завтра-
ком для многих из нас – почти гастроно-
мическая традиция. 
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

ПТИЧЬЕ ПЕРОПТИЧЬЕ ПЕРО
ИЗ ИНДЕЙКИИЗ ИНДЕЙКИ

ФРАГМЕНТ, 
ИЗВЛЕЧЕННЫЙ 
ИЗ КОЛБАСЫ 

НА КАЧЕСТВЕННОМ ТОВАРЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ЗНАЧИТСЯ МАРКИРОВКА С РЕКВИЗИТАМИ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

Эюб Гусейнов

На сегодняшний день в нашей стра-
не более 20 производителей колбас-
ных изделий. Многие из них выпу-
скают вполне качественный продукт, 
но есть и недобросовестный бизнес. 
Кроме того, колбасы в большом 
количестве завозятся из-за рубежа, 
и местное профильное ведомство в 
лице Агентства продбезопасности 
не может охватить контролем все 
изобилие этой продукции. Поэтому 
инородные тела могут попасть в про-
дукт, который после окажется в тор-
говой сети и на столе у покупателя, 
считает наш собеседник. 
– Но как уже говорилось, не исклю-
чен и момент намеренной дискреди-
тации конкурента, – продолжил он. 
– В любом случае покупатели могут 

обезопасить себя сами. Главное – не 
повестись на красочную упаковку и 
невысокую цену. Нужно обязательно 
помнить, что хорошее колбасное из-
делие никак не может быть дешевле 
мяса, а главное – на качественном 
товаре обязательно значится марки-
ровка с датой производства, сроком 
годности, реквизитами производи-
теля и другой необходимой инфор-
мацией. 
Помимо прочего, наша организация 
всегда готова изучить проблемную 
для потребителя ситуацию и донести 
ее до сведения профильных государ-
ственных ведомств. Для этого вам 
достаточно обратиться с письмен-
ным заявлением в Союз свободных 
потребителей. 

Посторонние предметы в про-
дуктах встречаются не только 
у нас, говорит наш собеседник. 
Это глобальная проблема, свя-
занная с контролем качества, 
и характерна она для разных 
стран мира. Как правило, подоб-
ные случаи широко освещают 
в средствах массовой информа-
ции. Однако всплывающая то 
там, то тут информация о нас-
тораживающих находках в кол-
басе и других продуктах – это 
нередко происки конкурентов, 
убежден глава ССП. 
– Как показала практика, 
примерно 80% таких случаев 
можно отнести к намеренным 
действиям, – уточняет Э.Гусей-
нов. – Соперники порой умыш-
ленно распространяют такую 
информацию, чтобы избавиться 
от нежелательного конкурента. 
Конечно, подобные случаи мо-
гут происходить и по вине про-
изводителя, однако современ-
ные предприятия используют 
специальные промышленные 
рентген-сканеры для распозна-

ния инородных тел, и вся выпу-
скаемая ими продукция прохо-
дит жесткий контроль.  
Рентгеновские сканеры для пи-
щевой промышленности – это 
высокая точность и надежность 
контроля продуктов. От них не 
скроются посторонние предме-
ты: металл, камни, пластик и 
другие нежелательные приме-
си – все это обнаруживают на 
предприятии. Но такое обору-
дование стоит недешево, поэ-
тому его используют лишь ува-
жающие себя производители, 
не жалеющие средств 
на высокое каче-
ство. Разумеется, 
подобную техни-
ку не встретишь 
на примитивных 
производствах. 
Нет ее и на пред-
приятиях, не 
заботя-
щихся о 
качестве 
и репу-
тации. 

Сегодня на прилавках магазинов 
встречается товар неплохого качества, 
но и рисков купить второсортный 
продукт тоже предостаточно. На днях 
моя знакомая приобрела колбасу с 
подозрительной «начинкой». О своем 
неприятном опыте она расска-
зала нашей редакции. 
– На выходных купила в 
ближайшем супермар-
кете обычный серве-
лат, но  при нарезке 
обнаружила в нем 
странный предмет, 
поначалу показав-
шийся мне острием 
ножа. Подумала: мо-
жет, домашние резали, 
вот и остался обломок… 
В итоге оказалось, что 
внутри батона колбасы 
изначально находился 
металлический фраг-
мент. Хорошо еще, что 
вовремя обнаружила, а 
если бы попал в пищевод 
или желудок? Выходит, предсказать, 
чем можно подавиться или по-
раниться, отведав привычной 
колбасы, невозможно. Я и 
раньше слышала о посторон-
них предметах, обнаружен-
ных в колбасных изделиях, 
но когда убедилась в этом 
воочию, задумалась: а в 
каких условиях произ-
водится этот про-
дукт? Получается, 
трагедия может 
разыграться 
на ровном 
месте, из-за 
любимого 
на завтрак 
продукта, – 
сетует она. 

НЕОЖИДАННАЯ 
НАЧИНКА 
Случай с нашей читатель-
ницей – далеко не пер-
вый: в СМИ и соцсетях 

можно узнать немало интересного о 
неприятных находках в продуктах. 
Например, некоторое время назад 
социальные сети облетел паблик о 
птичьем пере в колбасе из индейки. 
Однако «пернатое» изделие оказа-
лось, пожалуй, самым безобидным в 
печальном рейтинге. 

В прошлом месяце СМИ оше-
ломили население вестью 

о небезвредных добав-
ках, обнаруженных в 

продукции небезы-
звестного местного 
производителя. 
Тогда же сообща-
лось, что в другом, 
тоже отечественном 

изделии покупатели 
нашли кусок картона. 

В попытке прояс-
нить ситуацию 
мы обратились 

к руководителю 
Союза свободных 
потребителей 
Эюбу Гусейнову. 

По признанию экс-
перта, в подведомственную ему орга-

низацию поступает немало обраще-
ний и звонков по поводу качества 
продовольственной продукции: 
– На самом деле инородный 
предмет в фарше – явление от-
нюдь не регулярное и не массо-
вое, но оно все же имеет место 
быть. Чаще всего это связано с 

поступающим сырьем, од-
нако уважающие себя 

местные пред-
приятия, как 

правило, 
использу-
ют про-
веренную 

систему 
защиты от 

инородных вкра-
плений. Для этого 

на производствах приме-
няется контрольное обо-
рудование, позволяющее 
сохранить доверие потре-
бителей. 

ГЛАВНОЕ – НЕ ПОВЕСТИСЬ
 НА КРАСОЧНУЮ УПАКОВКУ 

И НЕВЫСОКУЮ ЦЕНУ

НЕ ДЕШЕВЛЕ МЯСА

ПРОБЛЕМА
КОНТРОЛЯ КАЧЕСТВА



Мир относительно недавно 
оправился от пандемии коро-
навируса. Неудивительно, что 
вспышки тех или иных заболе-
ваний в разных странах воспри-
нимаются с определенной долей 
тревоги. 

ЧП В ЗДРАВООХРАНЕНИИ 
В этом месяце Всемирная орга-
низация здравоохранения объ-
явила распространение обезья-
ньей оспы (mpox – сокращенно 
от monkeypox) чрезвычайной 
ситуацией в области обществен-
ного здравоохранения, имею-
щей международное значение. 
В 2022 году вирус был обнару-
жен в Европе, Америке и Австра-
лии. В этом году вспышку за-
фиксировали во многих странах 
Африки. В Конго он унес 
жизнь более 500 чело-
век. Недавно пер-
вый заболевший 
был обнаружен в 

веции. Несколь-
ко случаев выяв-
лено в Пакистане, 
Объединенных 
Арабских Эмиратах 
и на Филиппинах. 

НИКА АСТРАЛЕВА
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К СЧАСТЬЮ, У ГРАЖДАН АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ НЕТ ПОВОДА ДЛЯ БЕСПОКОЙСТВА 

Впервые вирус был 
выделен у обезьян

сравнение вероятности летального исхода

*monkeypox –
обезьянья оспа

ВИРУС ОСПЫ ОБЕЗЬЯН 
АКТИВИЗИРОВАЛСЯ
ВИРУС ОСПЫ ОБЕЗЬЯН 
АКТИВИЗИРОВАЛСЯ
Атаки вирусов на человече-
ство – не редкость. Птичий и 
свиной грипп, Эбола вызва-
ли в свое время серьезную 
озабоченность. Вспышка 
COVID-19 переросла в одну 
из самых смертоносных пан-
демий. А сейчас множится 
число стран, где обнаружили 
оспу обезьян. Есть ли 
у нас повод для волнения? 

О ситуации с оспой обезьян мы 
побеседовали с врачом-тера-
певтом Зауром Оруджевым. 
– Если провести параллель с 
пандемией COVİD-19, то ковид 
отличался невысоким процен-
том смертности. Однако из-за 
его высокой заразности заболело 
множество людей. Низкие про-
центы в абсолютных величинах 
привели к большому количеству 
умерших. С оспой обезьян все 
с точностью до наоборот. Она 
отличается довольно высоким 
уровнем смертности – до 10%. 
Безусловно, это опасное заболе-
вание. Но вирус mpox гораздо 
менее заразен: чтобы заболеть, 
нужен тесный контакт. 
Соответствующие структуры 
должны отслеживать эпидеми-
ологическую ситуацию и разби-
раться в причинах. Но в мире 
всегда происходили вспышки 
заболеваемости теми или иными 
вирусами и их мутации. Ино-
гда в происходящем виноваты 
определенные условия среды, 
поведение человека. Например, 
в случае с коронавирусом имен-
но последний фактор во многом 
стал причиной пандемии, – от-
метил он. 
Медик напомнил: когда в 2019 
году была зарегистрирована 
вспышка коронавируса, боль-
шинство из нас были уверены, 
что массового заражения по 
всему миру не произойдет. За-
болевание было локализовано 
в Китае, и многие полагали, 
что другим странам можно не 
беспокоиться. Но прогноз, увы, 
оказался ошибочным. 
– то касается оспы обезьян, то 
неизвестно, как может повести 

себя этот вирус в будущем, 
как повернется ситуация и 
как будут действовать меж-

дународные и национальные 
структуры. Однако те штаммы, 

которые есть сейчас, вряд ли 
способны вызвать пандемию. 
Для этого вирус должен быть 
гораздо более контагиозным. 
На данный момент нет никаких 
причин для паники, – подчер-
кнул З.Оруджев. 
При лечении оспы обезьян эф-
фективна вакцина от натураль-
ной оспы. Именно благодаря 
ей коварный недуг удалось 
победить, и вакцинация от этого 
заболевания уже давно не про-
водится. Если будет нужно, нач-
нется разработка новых вакцин, 
считает наш собеседник, но на 
сегодняшний день необходимо-
сти в этом нет. Можно рассма-
тривать иммунизацию только 
для лиц из группы риска, если 
зафиксирована вспышка заболе-
ваемости. Для нашей страны, где 
не выявлено ни одного заразив-
шегося, это не актуально. 

Ранее заболевание это встреча-
лось преимущественно в ен-
тральной и Западной Африке. 
Впервые вирус был выделен у обе-
зьян в 1958 году, а первый случай 
заболевания человека зарегистри-
ровали в 1970 году в Конго. Он 
может передаваться как от боль-
ных животных, так и от человека 
к человеку. Укус, поврежденная 
кожа, воздушно-капельный путь 
при длительном и тесном взаи-
модействии, половой контакт, 
инфицирование плода матерью 
– вот основные пути заражения. 
В группе риска – врачи, медсе-
стры, члены семьи больного, 
малолетние дети, люди со слабым 
иммунитетом и те, кто проживает 
в регионах с неблагоприятной 
эпидемиологической ситуацией. 

Натуральная оспа и оспа обезьян 
схожи, но вторая отличается го-
раздо более легким течением. К 
симптомам относятся лихорадка, 
головная боль, слабость, отсут-
ствие аппетита и увеличе-
ние лимфатических узлов. 
На лице и теле появляется 
сыпь, образуются корки, 
которые отпадают в сред-
нем через три недели. Боль-
шинство пациентов выздо-
равливает, но бывает 
и тяжелое течение 
болезни, приводя-
щее к летальному 
исходу. На сегод-
няшний день 
известно два 
штамма. Менее 
опасен запад-

ноафриканский, смертность от 
которого составляет около 4%. 
Вероятность смерти от штамма 
Конго намного выше – более 

10%. Возможные осложнения: 
вторичные бактериальные 

инфекции, воспаление 
бронхов, инфекции рого-
вицы и пр. 
Происходящее в мире 

не могло не вызвать 
обеспокоенность 

у наших граж-
дан. Прошел 
даже слух, что 
из-за mpox 
отечественные 
школы, мол, 

перейдут на 
«удаленку». К 
счастью, на сегод-

няшний день в Азербайджане 
не зафиксировано ни одного 
случая инфицирования этим 
вирусом. А для предотвраще-
ния его попадания на терри-
торию республики проводится 
целый комплекс мероприятий. 
Государственный таможенный 
комитет усилил контроль на 
границе, уделяя особое внима-
ние прибывающим из стран, 
где велик риск распростране-
ния оспы обезьян. 
В свою очередь Минздрав и 
TƏBİB держат руку на пуль-
се: разработан клинический 
протокол по диагностике и 
лечению этого заболевания. В 
стране имеются тесты для лабо-
раторного исследования и все 
необходимые медикаменты.

Таможня усиливает контроль

Причин для 
паники нет

случай
заболевания 
зарегистрирован
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Большие нагрузки, неумение правильно отдыхать, 
проблемы в коллективе – все это может привести к 
эмоциональному выгоранию. Люди по всему миру 
испытывают его все чаще, да и не так оно безобид-
но, как может показаться на первый взгляд. 
ЕЛЕНА МАЛАХОВА

ВЫГОРАНИЕ ВОЗМОЖНО НА ЛЮБОЙ РАБОТЕ, ОСОБЕННО КОГДА НЕ ПОЛУЧАЕШЬ ОТ НЕЕ УДОВОЛЬСТВИЯ

ОСТАНОВИСЬ, ПОКА

l Представители каких про-
фессий наиболее подвержены 
выгоранию?
l Произойти это может абсо-
лютно на любой работе, и в пер-
вую очередь – когда человек не 
получает от нее удовольствия. 
Иногда это подталкивает даже к 
смене рода деятельности.  Но есть 
специалисты, у которых такая 
вероятность выше, чем у других. 
Например, психологи: некоторые 

до того доходят, что не могут 
принимать пациентов и выслу-
шивать их проблемы. 
Есть такое понятие – суперви-
зия, когда психолог обращает-

ся к своему коллеге за по-
мощью. Существуют 

даже специальные 
техники такой 
поддержки. 
Высока вероят-
ность выгореть 
у хирургов и 
реаниматоло-

гов. В большинстве своем они ис-
кренне любят свою специальность, 
но слишком уж часто приходится 
сталкиваться со смертью, стрессом, 
болью...  Нередко эмоционально 
истощаются школьные педагоги.  
Ко мне часто обращаются учите-
ля, обычно в конце учебного года, 
из-за накопившейся усталости. 
Но трехмесячный отпуск помога-
ет восстановиться и вернуться к 
своим обязанностям, иной раз они 
скучать начинают по работе. Даже 
непродолжительная смена обста-
новки идет на пользу.  
l Как понять, что у тебя имен-
но выгорание? 
l Если человек не получает удо-
вольствия от того, что ему нрави-
лось раньше, это первый сигнал. 
Затем появляется хроническая 
усталость – никак не удается вос-
становиться и возникает чувство, 
что на работу идешь как на каторгу, 
приходиться буквально заставлять 
себя.

Любимое дело стало воспри-
ниматься как повинность? 
Чувство усталости становит-
ся постоянным спутником, 
ноги отказываются идти на 
работу, а производитель-
ность труда падает? Тут дело, 
вероятнее всего, в выгора-
нии.
 Этот термин ввел психолог 
Герберт Фройденбергер в 
70-е годы для описания со-
стояния многих людей из 
помогающих профессий. Но 
сейчас он обрел более широ-
кий смысл. Согласно клас-
сификации Всемирной орга-
низации здравоохранения, 
это синдром, возникающий 
в результате хронического 
стресса на рабочем месте. Его 
относят к профессионально-
му феномену и включают в 
раздел «Факторы, влияющие 
на состояние здоровья». 
Одно из исследований пока-
зало, что с эмоциональным 
выгоранием на работе в 2021 
году столкнулось более поло-
вины американцев. А недав-
но в России 53% респонден-
тов заявили, что из-за этого 
не могут работать продук-
тивно. Какова статистика по 
этому поводу в Азербайджа-
не, неизвестно, но и у нас с 
выгоранием многие знакомы 
не понаслышке. 
О том, что это за напасть та-
кая и как с ней бороться, мы 

поговорили с психологом 
Азадом Исазаде. 

l Выгорание – пробле-
ма, на которую жалуются 
жители многих стран. А 
как обстоят с этим дела у 
наших граждан? 
l Начну с того, что выго-
рание выгоранию рознь. 
Обычно этот термин ис-
пользуют, когда речь идет о 
работе, какой-то деятельно-
сти. У него различная сте-
пень проявления. В нашем 
обществе данное явление 
пока не так распространено, 
потому что у многих жите-
лей Азербайджана помимо 
работы есть иная сфера 
общения – многочисленные 
родственники и друзья. 
Да, нас часто критикуют за 
пышные свадьбы в несколь-
ко сот человек и другие ме-
роприятия, но именно так 
мы налаживаем и поддер-
живаем социальные связи. 
Человек не остается один 
ни в радости, ни в печали. 
Например, пожалуешься на 
придирки шефа двоюрод-
ному брату, и вроде на душе 
полегчало. В западных, осо-
бенно северных странах та-
кого общения гораздо мень-
ше, да и кровнородственные 
связи слабее. 
l Но и в Азербайджане 
становится все больше 
людей, проводящих 
время в соцсетях, а не 

в компании родных и 
близких… 
l Да, такая тенденция 
имеет место быть, отсюда 
и рост числа обращений к 
психологу. В Азербайджане 
факультета психологии не 
было практически до распа-
да СССР, открыли его лишь 
в конце 80-х. Пустовавшую 
нишу заполняла семья 
– родители, дедушки и ба-
бушки, братья, сестры, тети. 
И по каждой проблеме, по 
сути, находился эксперт: 
дед поможет с решением 
финансовых вопросов, 
старший брат разберется 
с обидчиками, дядя отре-
монтирует автомобиль. В 
итоге проблема не успевает 
пустить корни, разрастись и 
негативно сказаться на пси-
хическом состоянии. 
Сейчас у нас меньше време-
ни на поддержание тесных 
родственных связей. Кто-то 
живет на одном конце 
города, кто-то на дру-
гом, а кто-то вообще 
в районе. И видимся 
вживую реже, а с по-
явлением интернета 
общение все больше пе-
реходит из реаль-
ной в виртуаль-
ную плоскость. 
В результате 
потребность 
в услугах 
психолога 
возросла. 

БАТАРЕЙКИ
НЕ СЕЛИ 

l Есть ли способ помочь 
себе в таких случаях?
l Если сменить работу не-
возможно, значит надо пе-
ресмотреть свое нерабочее 
время.  Стоит найти какое-то 
занятие по душе: спорт, 
друзья, прогулки, сериалы, 
чтение. Нужно оставлять 
мысли о работе по оконча-
нии трудового дня, но это не 
всегда получается – мы про-

должаем думать о ней и по 
вечерам, и в праздники, и в 
выходные. Даже встречаясь 
с друзьями, многие из нас 
говорят именно о работе, на-
столько она не отпускает. 
Выгорание часто происходит 
из-за неумения полноценно 
отдыхать и расслабляться. 
l Получается, выгорание 
грозит только трудоголи-
кам? 

l Нет, человек может просто 
просиживать за компьюте-
ром, ничего толком не де-
лая, скучать и – выгореть. А 
трудоголик не представляет 
себя без работы, она ему в 
радость. Он может сильно 
уставать физически, но не 
психологически. Однако тут 
важно знать меру, ведь и у 
трудоголика могут сесть ба-
тарейки. 

НУЖНО УМЕТЬ РАССЛАБЛЯТЬСЯ

БЕЗ УДОВОЛЬСТВИЯ

Азад Исазаде



Инъек-
ции бо-
токса – 
пожалуй, 
самая по-
пулярная 
процедура 
для борьбы 
с мимически-
ми морщинами. 
Кроме того, это 
еще и самая об-
суждаемая процедура 
эстетической медицины. 
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Ботокс - 
чрезвычайно 
полезное 

лекарственное 
средство

Коррекция морщин – не един-
ственная зона ответственности 
ботулиновых препаратов: 
ботокс помогает человеку вос-
станавливать способность нор-
мально функционировать, не 
менее полезен онаботулиниче-
ский токсин А (научное назва-
ние препарата) и в медицине, 
например, в неврологии – при 
лечении хронической мигрени.
Самый популярный препарат 
для ботулинотерапии – это 
ботокс (Botox). Медики утвер-
ждают, что он помогает нам 
не только выглядеть моложе 
и красивее, но и возвращает к 
жизни, помогая восстанавли-
вать способность нормально 
функционировать во всех 
аспектах жизнедеятельности 
и вытаскивая из темной колеи 
хронической мигрени, в ко-
торой они порой застревают 
надолго.
Ботокс помогает остановить 
головную (рикошетная) боль, 
вызванную чрезмерным при-
емом лекарств, которая часто 
сопровождает хроническую ми-
грень: положительный эффект 
от его применения в том, что 
как только препарат начинает 
действовать, пациенты могут 
отказаться от ежедневного при-
ема таблеток, которые прини-
мали ранее для профилактики 
этого заболевания.
Об этом и многом другом 
наш корреспондент беседует 
с неврологом, доктором 
медицинских наук, про-
фессором кафедры физи-
отерапии и медицинской 
реабилитации Азербайд-
жанского медицинского 
университета Садагат Гу-
сейновой.

НЕТ АКТИВАЦИИ БОЛИ
z Каким образом пре-
парат, который активно 
используется в косметоло-
гии, может быть полезен в 
вашей сфере?
z Ботокс – это нейротоксин 
на основе ботулотоксина, вы-

рабатываемый бактериями 
Clostridium botulinum, с по-
мощью которого удается бло-
кировать нервно-мышечную 
передачу, тем самым устранив 
мимические морщины. При 
попадании в организм это тот 
же токсин, который вызывает 
ботулизм – тяжелую форму 
пищевого отравления, и это 
пугает многих пациентов. 
Однако доза ботокса, исполь-
зуемая при хронической ми-
грени, достаточно мала и при 
правильном использовании 
может оказаться чрезвычай-
но полезным лекарственным 
средством – единственным, 
кстати, с 2010 года одобрен-
ным FDA (U.S. Food and Drug 
Administration, Управление по 
санитарному надзору за ка-
чеством пищевых продуктов 
и медикаментов Минздрава и 
социальных служб США) после 
серьезных исследований для 
лечения и профилактики хро-
нической мигрени, при том что 
продолжает использоваться и 
набор стандартных профилак-
тических методов.
z В чем особенность дей-
ствия ботокса?
z Основной и наиболее важ-
ный механизм его действия 
при хронической мигрени за-
ключается в нарушении элек-
трической связи сигналов боли 
между нервами, участвующими 
в патофизиологии мигрени, и в 
конечном счете в предотвраще-
нии попадания этих сигналов 
в болевые схемы мозга. То есть 
препарат элементарно пре-
дотвращает активацию боли в 
головном мозге.

МОРЩИНЫ ИСЧЕЗАЮТ
z Расскажите, ка-
ким образом это 
происходит?
z Проникая в нерв-
ные окончания и 
расщепляя специ-
фический белок 
под названием 
SNAP25. Инак-
тивация этого 
белка приводит 

к ингибированию (остановка)
высвобождения нейромеди-
аторов и нейропептидов из 
нервных окончаний и пре-
дотвращению срабатывания 
электрических болевых сиг-
налов. Это также вызывает 
временный (примерно на три 
месяца) паралич мышц, ин-
нервируемых этими нервными 
окончаниями, который в свою 
очередь вызывает химическое 
расслабление мышц, химиче-
ски парализуя их. Именно эта 
мышечная релаксация объяс-
няет, почему ботокс действует 
на мимические морщины и 
заставляет тонкие мышечные 
слои расслабляться там, где 
они не могут сокращаться. И 
морщины исчезают.
z И первыми этот эффект 
на себе испытали, конеч-
но, женщины?
z Конечно. Интересно, что 
толчком к исследованию бо-
токса как средства для лечения 
мигрени стало то, что женщи-
ны, применявшие его в косме-
тических целях, заметили, что 
головных болей стало гораздо 
меньше. В конечном счете это 
и привело к дальнейшим испы-
таниям препарата для предот-
вращения мигрени.
z А как лично вы исполь-
зуете ботокс в своей вра-
чебной деятельности?
z Строго по схеме инъекций 
международного протокола 
PREEMPT, основанного на 
исследовании, одобренном 
FDA. Но иногда меняю места 
инъекций в зависимости от ха-
рактера боли. Например, если 
хроническая мигрень на 100% 
односторонняя, я могу дать 
дополнительную дозу именно 
на эту сторону – в височную 
мышцу и затылочную область, 
не затрагивая противополож-

ную, где боль отсутствует или 
минимальна. Если у паци-
ента выраженная затылоч-

ная невралгия, назначаю 
дополнительную дозу на 
соответствующие заты-
лочные нервы.

ГАЛИЯ АЛИЕВА

КОРРЕКЦИЯ МОРЩИН – НЕ ЕДИНСТВЕННАЯ ЗОНА ОТВЕТСТВЕННОСТИ БОТУЛИНОВЫХ ПРЕПАРАТОВ

z Влияет ли ботокс на зре-
ние?
z Как правило, к выявленным 
побочным эффектам относят 
снижение четкости зрения, по-
вышенную чувствительность 
к свету и небольшое двоение 
изображения. Эти эффекты 
являются временными и не 
опасны. Применение ботокса 
не вредит здоровью пациента.
z Значит ли это, что у чу-
додейственного препарата 
совсем нет побочных эф-
фектов?
z Отличительной особенно-
стью ботокса является то, что 
он очень хорошо переносится 
и имеет гораздо меньший 
риск побочных эффектов по 
сравнению со многими ле-
карствами, используемыми 
для профилактики мигрени. 
Я сделала тысячи процедур 
ботокса и никогда не видела, 
чтобы у кого-то была аллер-
гическая реакция. Обычно 
я предупреждаю пациентов, 
что в местах инъекций может 
появиться кратковременная 
болезненность: под кожу по 
определенной стандартизиро-
ванной системе дозирования 
вводится очень маленькая 
игла, и пациенты могут испы-
тывать мышечные боли, как 
при гриппе. Если инъекцию 
делают в область лба, теоре-
тически существует риск опу-
щения век (птоз), хотя в моей 
практике такого не было.
Как минимум сутки после 
процедуры нельзя умываться 
горячей водой, в течение трех 
суток не принимать горячие 
ванны. 
А посещать сауны и 
бани мож-
но только 
после того, 
как ботокс 
полностью 
проявит 
свой эф-
фект.

Процедура 
без побочек

Садагат Гусейнова

Отличи-
тельной 

особен-
ностью 

ботокса 
является 

то, что он 
очень хо-

рошо пере-
носится и 
имеет го-

раздо мень-
ший риск 
побочных 

эффектов

ЧУДОДЕЙСТВЕННЫЙ УКОЛЧУДОДЕЙСТВЕННЫЙ УКОЛ

ванны. 
А посещать сауны и 
бани мож-
но только 
после того, 
как ботокс 
полностью 
проявит 
свой эф-
фект.



Праздник, организованный Мини-
стерством культуры Азербайджан-
ской Республики и Национальным 
музеем ковра, начался c показа 
кинохроники, отражающей внима-
ние и заботу общенационального 
лидера Гейдара Алиева о развитии 
ковроткачества в нашей стране. 
О важной роли ковроделия в азер-
байджанской культуре рассказала 
и директор Азербайджанского на-
ционального музея ковра, доктор 
философии по искусствоведению, 
заслуженный работник культуры 
Амина Меликова. Она привела 
интересную статистику, предостав-
ленную ЮНЕСКО: на этот год в 
мире официально зарегистрирова-
но 104 тысячи музеев! Многие из 
них располагаются в исторических 
зданиях с собственной историей, 
которая представляет особый ин-
терес и является предметом для 
изучения.
– Но в мире есть и такие музеи, 
история которых гораздо старше 
их собственного здания, – сказала 
Амина Меликова. – Один из них – 
Азербайджанский национальный 
музей ковра.

ИСТОРИЯ МУЗЕЯ
Созданный 13 марта 1967 года, 
музей в Баку был на тот период 
единственным в мире специали-
зированным музеем ковра. Его 
первая экспозиция открылась 26 
апреля 1972 года в здании Джу-
ма-мечети – памятнике архитек-
туры XIX века в Ичери шехер. В 
торжественной церемонии принял 
участие общенациональный лидер 
азербайджанского народа Гейдар 
Алиев, оказывавший большую под-
держку музею с момента его созда-
ния. В 70-80-е годы благодаря по-
стоянному вниманию руководства 
республики музей получил воз-
можность покупать образцы деко-
ративного-прикладного искусства 
и расширять свою коллекцию. 
Именно тогда были приобретены 
жемчужины азербайджанского 
коврового искусства. 
В 1992 году Азербайджанский 
государственный музей ковра 
и народно-прикладного ис-
кусства был переведен в здание 

Музейного центра (бывший музей 
Ленина). А в 2007-м Президент 
Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев подписал Распоря-
жение о строительстве нового зда-
ния для Азербайджанского музея 
ковра в Приморском националь-
ном парке в рамках совместного 
проекта Министерства культуры и 
туризма, Фонда Гейдара Алиева и 
ЮНЕСКО. 
В 2014 году новое здание было 
построено – спроектировал его 
австрийский архитектор Франц 
Янц, и оно отвечало самым совре-
менным требованиям музейного 
дела. Необычная конфигурация, 
имитирующая разворачиваю-
щийся рулон ковра, неизменно 
производит сильное впечатление 
на посетителей своей оригиналь-
ностью, настраивая на восприятие 
представленных здесь экспонатов. 
За годы своей деятельности музей 
неуклонно развивался и ныне стал 
одним из главных центров сохра-
нения образцов азербайджанской 
национальной культуры.

СЧАСТЛИВЫЕ ЛЮДИ
– Мы, работники культуры, очень 
счастливые люди, нам выпала 
честь жить в такое замечательное 
время, – отметила А.Меликова. – 
Мы всегда видим заботу и любовь 
со стороны Президента 
Ильхама Алиева и Мехрибан 
ханым Алиевой. 

А основы нашего музея были за-
ложены еще общенациональным 
лидером. Мы прекрасно знаем, 
что Гейдар Алиев любил музеи и с 
большим вниманием относился к 
работникам культуры и искусства. 
И сегодня, если заглянуть в архив 
любого музея Азербайджана, мы 
непременно найдем там фотогра-
фии нашего великого лидера.
Советник министра культуры, за-
служенный деятель искусств Джа-
хангир Селимханов также подчер-
кнул, что помощь государства в 
деле популяризации этого тради-
ционного вида азербайджанского 
декоративно-прикладного искус-
ства за пределами нашей страны 
поистине неоценима. 

КОВЕР ДЛЯ МЕНЯ…
Фрагмент видеопроекта «Ковер 
для меня – это…» с участием деяте-
лей культуры и искусства, который 
был продемонстрирован гостям, 
стал органичным продолжением 
прозвучавших здесь теплых слов. 
На экране воспоминаниями о 
коврах в их жизни делились Анар, 
Омар Эльдаров, Фархад Халилов, 
Эльдар Микаилзаде, Диляра Се-
лим, Наргиз Джалилова, Эльдар 
Мансуров, Гамлет Исаханлы, Та-
рана Мурадова, Мурад Дадашов, 
Гюнель Анаргызы, Расмина Гурба-
това, Сахиб Пашазаде. 
Выступил и специально пригла-

шенный гость – автор здания 
музея, известный архитектор 
Франц Янц. Он рассказал о 
реализации проекта, ставшего 
одним из символов Баку. 

А турецкий коллекци-
онер Гусейн Конукчу 
поделился гордостью: 
килим «Пашалы» из 
его личной коллекции 
вернулся на родину 
в Баку и стал частью 
экспозиции пер-
вого в мире Музея 
ковра. Об аналогич-

ных чувствах в своем 
видеопослании говорил 
и Мирко Каттаи, итальян-
ский коллекционер, также 
презентовавший накану-
не юбилея музея ковры 
«Шихлы» и «Бахманлы».

ПРОСТРАНСТВЕПРОСТРАНСТВЕ
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В СОВРЕМЕННОМ В СОВРЕМЕННОМ 
ДРЕВНЕЕ ИСКУССТВО ДРЕВНЕЕ ИСКУССТВО 

26 августа в Азербайджан-
ском национальном музее 
ковра прошло мероприя-
тие «Древнее искусство 
в современном простран-
стве», посвященное 10-летию 
нового здания музея.

В рамках меропри-
ятия гости могли 
ознакомиться с воз-
вратившимися нако-
нец на историческую 
родину уникальными 
образцами декора-
тивно-прикладного 
искусства – килимом 
«Пашалы» (Ширван), 

коврами «Шихлы» 
(Газах), «Ачма-юмма» 
и «Бахманлы» (Ка-
рабах), датируемыми 
XIX – началом XX 
века, из коллекций 
Метина и Гусейна Ко-
нукчу (Турция), Мир-
ко Каттаи (Италия) и 
Ходжата Абаси (Гер-
мания).
Сегодня Азербайджан-
ский национальный 
музей ковра – в числе 
самых посещаемых 
культурных учрежде-
ний страны. И если у 
вас вдруг выдался сво-
бодный день, не разду-
мывая отправляйтесь 
туда на экскурсию, она 
будет незабываемой – 
познавательной и ин-
терактивной, интерес-
ной и для взрослых, 
и для детей. 

Амина Меликова
Франц Янц

ИДИТЕ В МУЗЕЙ



Антарктида – это край земли, ледяные ветры и суровые морозы. Мало кто отваживается отправить-
ся туда, но наша героиня Aйганым Куандыкова сделала этот смелый шаг. В беседе с газетой «Ка-
спий» она поделилась впечатлениями от экспедиции и рассказала, как Баку стал ее новым домом.

ВСЕ НАЧАЛОСЬ С СОМНЕНИЙ
Мы с мужем переехали из Ка-
захстана в Баку полтора года на-
зад в связи с его работой. И я без 
памяти влюбилась в этот город. 
Он очень красивый, здесь дру-
желюбные люди, вкусная еда, 
хороший климат, море. 
Я даже бакинский ветер полю-
била. За свою жизнь побывала в 
47 странах мира и могу сказать, 
что в Баку мне лучше всего.
Однажды наш любимый тра-
вел-блогер Леня Пашковский 
объявил о наборе желающих для 
экспедиции в Антарктиду. Мой 
муж загорелся идеей, однако 
меня накрыли сомнения. Путь 
в Антарктиду пролегал через 
пролив Дрейка, который счита-
ется самым штормовым местом 
на планете. Я не знала, как мой 
организм отреагирует на качку, 
есть ли у меня морская болезнь, 
будут ли там комфортные усло-
вия, чтобы спать, купаться, ка-
кие попадутся попутчики… 
Но мой муж очень хотел побы-
вать в Антарктиде, и я решила 
отправиться вместе с ним.

О ВАЖНОСТИ ПОДГОТОВКИ
До замужества я пять лет прора-
ботала стюардессой, и этот опыт 
помогает мне справляться с жиз-
ненными трудностями и быть 
готовой ко всему. Я собрала ап-
течку в экспедицию по тому же 
образцу, что и бортпроводники. 
Мы купили специальные очки с 
ультрафиолетовой протекцией, 
так как в Антарктиде большая 
озоновая дыра и слепящее солн-
це. Взяли с собой фототехнику и 
пауэрбанки, не зная, как будут 
обстоять дела с электричеством, 
ну и, конечно, таблетки от 
укачивания. Куртки 
и лыжные водонепро-
ницаемые штаны при-
везли из Казахстана, а 
резиновые сапоги при-
обрели уже на месте.
Экспедиция продол-
жалась с ноября по 
декабрь прошлого 
года. В самой Ан-
тарктиде мы пробы-
ли неделю, но вме-

сте с дорогой вояж занял месяц. 
Мы вылетели из Баку в Стамбул, 
оттуда в Сан-Паулу, затем в Буэ-
нос-Айрес. Заехали в город Игу-
асу, в Ушуайю, а оттуда через 
проливы Бигль и Дрейка пять 
дней плыли до Антарктиды на 
небольшой яхте. Она вмещала 
13 человек: четыре члена экипа-
жа, два морских биолога и семь 
туристов. Так как компания, 
которая организовывала экспе-
дицию, была российской, боль-
шинство туристов были из РФ. 
Как только я ступила на корабль 
и увидела этих людей, сразу рас-
слабилась: мы все были на од-
ной волне и быстро сдружились.

ЧЕРЕЗ ШТОРМЫ – К ЦЕЛИ
Мы вышли в пролив в штормо-
вую погоду. Нас сильно качало, 
ведь плыли мы не на круизном 
лайнере, а на маленькой яхте. 
Для нас провели инструктаж 
по безопасности, выдали спаса-
тельные жилеты и привязали 
к палубе, чтобы мы случаем не 
вылетели за борт. В лицо дул 

ветер, летели 

брызги соленой воды, казалось, 
еще чуть-чуть – и мы перевер-
немся… Это такой адреналин! 
Все мое тело было в синяках, я 
постоянно во что-то врезалась. 
Также было сложно есть, и го-
рячий суп порой оказывался на 
коленях у соседа. (смеется)
Мимо нас часто пролетали бу-
ревестники, альбатросы и мно-
жество других птиц, и ученые 
рассказывали нам о них. А еще 
было много инсайтов – в таких 
условиях испытываешь пере-
живания, не свойственные в 
обычной жизни. Мы привыкли 
работать головой, а тут нужно 
больше думать о своем теле и 
балансировать. Если хоть на 
секунду забудешь, что ты – ма-
ленький кусочек мяса, то просто 
упадешь.

НЕТРОНУТАЯ КРАСОТА
Приблизившись к Антарктиде, 
мы увидели первые айсберги – 
некоторые были маленькими, 
причудливых форм, другие 
размером с небоскребы! А во-
круг – невероятный животный 
мир: киты, дельфины, морские 
слоны и котики, тюлени, пинг-
вины… Было ощущение, что мы 
переместились в параллельную 
вселенную – настолько это был 
нетронутый, девственный мир!
Мы продолжали жить на яхте, 
даже когда достигли Антар-
ктиды – просто плыли вдоль 
материка, периодически на него 
высаживаясь. Перед высадкой 
мыли сапоги и пылесосили кар-
маны, потому что нельзя ничего 
оставлять в Антарктиде или за-
бирать с собой. 
Мы посещали полярные стан-
ции, некоторые из них забро-
шенные, другие уже преврати-

лись в музеи. 
Побывали на российской 

полярной станции, по-
парились в настоящей 

русской бане. Оста-
вили на материке 

ученых, которые 
плыли вместе 
с нами, – они 
собирали био-
логический 
материал для 
исследований.

МЫ ПЫЛЕСОСИЛИ КАРМАНЫ, ПОТОМУ ЧТО В АНТАРКТИДЕ НЕЛЬЗЯ НИЧЕГО ОСТАВЛЯТЬ

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

ПУТЕШЕСТВИЕПУТЕШЕСТВИЕ  ПУТЕШЕСТВИЕПУТЕШЕСТВИЕ  
НА КРАЙ ЗЕМЛИ НА КРАЙ ЗЕМЛИ НА КРАЙ ЗЕМЛИ НА КРАЙ ЗЕМЛИ Aйганым Куандыкова 

Экспедиция в Ан-
тарктиду довольно 
дорогостоящая: 
10 тысяч евро с че-
ловека. Сюда вхо-
дило проживание 
в каюте, питание 
(кок баловал нас 
вкусными блюда-
ми) и интернет. 
Не так давно в Ан-
тарктиде появился 
интернет Starlink, 
и мы практически 
все время были на 
связи. Мои опасе-
ния насчет диском-
фортных условий 
оказались беспоч-
венными. Но я бы 
не стала советовать 
каждому отпра-
виться в Антаркти-
ду, это экспедиция 
на любителя.
Для меня это было 
духовное обновле-
ние, я вернулась 
совершенно другим 
человеком. Были 
моменты, когда 
мы могли побыть 
в полном одиноче-
стве, один на один 
с Антарктидой. 
Помню, сидела 
в снегу, 
смотрела 

на айсберги, си-
нюю воду и даже 
слышала, как пада-
ют снежинки – на-
столько там тихо… 
В этот момент я 
ощутила себя ма-
ленькой креветкой 
в огромном мире. 
Я не смогла спра-
виться с эмоциями, 
и по щекам покати-
лись слезы…
Обилие информа-
ции и знакомство 
с новыми людьми 
помогли мне раз-
двинуть границы 
восприятия. Если 
раньше меня мог-
ло что-то вывести 
из себя или рас-
строить, то сейчас 
все кажется такой 
мелочью, ведь мы 
пришли на эту 
землю на короткий 
миг, которым нуж-
но насладиться. 
Могу с уверенно-
стью сказать, что 
Антарктида стала 

лучшим 
путеше-
ствием 
в моей 
жизни.

Перелом сознания
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АЗЕРБАЙДЖАНСКИЕ ПАРАЛИМПИЙЦЫ 
НАЧИНАЮТ ПОКОРЯТЬ ПАРИЖ

В Париже стартовали XVII Летние Паралимпийские 
игры, соревнования-спутник основных Олимпий-
ских игр, которые проводятся для спортсменов с 
ограниченными физическими возможностями.

В Париже стартовали XVII Летние Паралимпийские 
игры, соревнования-спутник основных Олимпий-
ских игр, которые проводятся для спортсменов с 
ограниченными физическими возможностями.

ФЛАГ АЗЕРБАЙДЖАНА НА ОТКРЫТИИ 
ИГР НЕСЛИ ПАРАТАЭКВОНДИСТ 

ИМАМЕДДИН ХАЛИЛОВ 
И ПАРААТЛЕТКА ЛАМИЯ ВЕЛИЕВА

За все время выступления на Пара-
лимпийских играх Азербайджан заво-
евал 57 медалей, из которых 23 – золо-
тые, 19 – серебряные и 15 – бронзовые. 

Львиная доля золотых медалей была 
завоевана на токийской Паралимпиа-
де-2020 – в активе Азербайджана тогда 

было 14 наград высшего достоинства и 
10-е место в медальном зачете. Это самое 
успешное выступление азербайджанских 
паралимпийцев на главных соревновани-

ях четырехлетия. Причем такого по-
казателя пока не смогла достичь 
основная сборная Азербайджана 
на Летних Олимпийских играх: 
ее максимум – две золотые меда-
ли на Играх-2000, в 2012 и 2024 

годах. 
Самым же успешным азер-
байджанским паралимпийцем 

на данный момент является 
пловец Роман Салей – первый и 

единственный в стране трехкратный 
паралимпийский чемпион. Причем 
все три золотые медали он завоевал 
на Паралимпийских играх 2020 года 
в Токио на 100-метровках вольным 
стилем, на спине и баттерфляем. 

Кроме того, в активе Романа 12 ме-
далей чемпионатов мира. 

За высокие заслуги в развитии 
азербайджанского спорта Ро-
ман Салей распоряжением 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева награжден 
орденом «Слава». 
На парижской Паралим-
пиаде Салею вполне по 
силам улучшить дости-
жение токийских Игр, 
так как все последнее 
время он не сбавлял 
обороты и успешно вы-

ступал на международ-
ной арене.

Церемония открытия парижской 
Паралимпиады, как и открытие Олим-
пийских игр, впервые состоялась за 
пределами основного олимпийско-
го стадиона. Но в отличие от 
ранее прошедших сорев-
нований, в этот раз 
открытие состоя-
лось на знамени-
тых Елисейских 
Полях.
В параде Паралимпиады 
приняли участие около шести тысяч 
спортсменов и официальных лиц из 
184 делегаций.
Для нас это уже восьмые по счету 
Паралимпийские игры. Флаг Азер-
байджана на мероприятии несли па-
ратаэквондист Имамеддин Халилов и 
параатлетка Ламия Велиева.
На Паралимпиаде, которая продлится 
до 8 сентября, будет разыграно 549 
комплектов медалей. Сборную Азер-
байджана, приехавшую во француз-
скую столицу в составе 18 спортсменов, 
которые выступят в семи видах спорта, 
представляют следующие спортсмены:
Руфат Рафиев (метание ядра), Олохан 
Мусаев (метание ядра), Саид Над-
жафзаде (прыжки в длину), Орхан 
Асланов (прыжки в длину), Ламия 
Велиева (бег на 100 и 400 метров), 
паратаэквондисты Сабир Зейналов, 
Имамеддин Халилов, Абульфаз Аб-
узарлы, парапловцы Конуль Сулей-
манова, Роман Салей, Вели Исра-
филов, парадзюдоисты Дурсадаф 
Керимова, Хатира Исмиева, Ильхам 
Закиев, парастрелки Кямран Зейна-
лов, Айбениз Бабаева, парастрелок из 
лука Джахан Мусаев, парапауэрли-
фтер Джейхун Махмудов.

Действующий чемпион 
Азербайджана завоевал 
путевку в основную ста-
дию второго по значимо-

сти футбольного еврокуб-
ка – Лиги Европы. Правда, 

команда Гурбана Гурбанова 
остановилась в шаге от груп-

пового раунда Лиги чемпионов. 

В стадии плей-офф квалифи-
кации главного еврокубка «Ка-
рабах» потерпел поражение от 
загребского «Динамо», уступив 
на выезде со счетом 0:3, а в 
Баку пропустил два безответ-
ных гола. Согласно регламенту, 
клуб, проигравший в раунде 
плей-офф отбора в Лиге чем-

пионов, получает путевку в 
основной раунд Лиги Европы. 
Напомним, что в этом сезоне 
клубы будут играть в одной 
общей группе и в групповой 
стадии проведут в целом восемь 
матчей. 
В шаге от групповой стадии 
Лиги конференций остановился 

другой азербайджанский клуб 
– «Зиря», который в раунде 
плей-офф квалификации усту-
пил кипрской «Омонии». Сна-
чала команда Рашада Садыхова 
проиграла на выезде со счетом 
0:2, а в ответном матче в Баку 
выиграла – 1:0, но этого не хва-
тило для общей победы. 

И СНОВА «КАРАБАХ» – ОДИН В ПОЛЕ ВОИН

В СОСТАВЕ СБОРНОЙ ЛЕГЕНДАРНЫЙ ИЛЬХАМ ЗАКИЕВ
Кроме того, в составе сборной Азер-
байджана настоящая легенда – дзю-
доист Ильхам Закиев, для которого 
Паралимпиада в Париже уже шестая 
по счету. 
44-летний спортсмен с детства зани-
мался спортом и даже добивался успе-
хов в юношеских соревнованиях. 
В 1998 году он потерял зрение во время 

службы в армии из-за провокационных 
действий армянских сепаратистов. Не-
смотря на это, продолжил заниматься 
дзюдо и основных успехов добился 
именно в паралимпийском спорте. 
И.Закиев дважды становился паралим-
пийским чемпионом на Играх 2004 и 
2008 годов, а также выиграл «бронзу» 
на Паралимпиадах-2012 и 2020. Кро-

ме того, он становился многократным 
призером чемпионатов мира, Европы, 
Всемирных, Европейских, Исламских 
игр, Кубков мира и прочих соревнова-
ниях. Своим примером Ильхам Закиев 
продолжает доказывать, что несмотря 
на проблемы со здоровьем, люди спо-
собны добиваться выдающихся успе-
хов.

ПЕРВАЯ МЕДАЛЬ
30 августа азербайджанский паратаэк-
вондист Сабир Зейналов (58 кг) завоевал 
бронзовую медаль. Спортсмен, высту-
павший в категории K44, встретился в 
поединке за третье место с Танвой Каен-
хамом из Таиланда. Одержав победу со 
счетом 12:3, С.Зейналов стал бронзовым 
призером Паралимпиады.

Олохан 
Мусаев

Роман 
Салей 

Ильхам 
Закиев 

Вели 
Исрафилов

Ламия 
Велиева 


